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В тесноте и в обиде
В России образовалась острая нехватка складов

Владимир Гаврилов

В России образовалась острая не-
хватка складов — доля свободных 

площадей опустилась ниже 1%, узна-
ли «Известия». Причина — переориен-
тация логистики на восточные и южные 
направления, рост интернет-торговли 
и сокращение строительства таких поме-
щений. По данным консалтинговых ком-
паний, заполненность площадей приво-
дит к тому, что растёт средневзвешенная 
ставка аренды. Кроме того, дефицит 
складов тормозит логистику и приво-
дит к повышению стоимости товаров. 
Пока выход может быть в развитии аут-
сорсинга, который позволит снизить за-
груженность складов до 85%, полагают 
эксперты.

Дефицит складов, сложившийся 
в России, тормозит логистику и повы-

шает цены на потребительские товары. 
Об этом «Известиям» рассказали участ-
ники рынка и ритейлеры. По данным 
консалтинговой компании NF Group, 
доля свободных площадей сегодня 
минимальна во всех регионах стра-
ны и не превышает 1%. По данным 
FM Logistic, она и того меньше — 0,5%. 
По словам управляющего директо-
ра 3PL-оператора NC Logistic Гароль-
да Власова, этот показатель находится 
на околонулевом уровне при возраста-
ющем спросе.

По данным Boxberry, в Москве и Мо-
сковской области всего от 0,4 до 0,8% 
свободных складских площадей. В ос-
новном они расположены в отдалён-
ных районах, куда неудобно добираться, 
рассказал «Известиям» директор произ-
водственного департамента 
компании Андрей Соколов.
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Не Берна решение
Москва не видит готовности Швейцарии обсуждать 
справедливый мир

Иван Дубровин

Москва не видит признаков готов-
ности Берна обсуждать урегули-

рование украинского конфликта с учё-
том российских интересов, заявили 
«Известиям» в посольстве РФ в Швей-
царии. Там напомнили, что страна 
утратила свой нейтральный статус, 
поддержав антироссийские санкции. 
При этом в швейцарском МИДе под-
твердили «Известиям», что продолжа-
ют работать над привлечением рос-
сийской стороны к переговорам. Тем 
временем Украина пытается заручить-
ся дальнейшей поддержкой Запада, 
однако перенос заседания в формате 
«Рамштайн» и отмена второго «мир-
ного саммита» в преддверии выборов 
в США оставляют всё в подвешенном 
состоянии. С каких позиций Москва 
и Киев подходят к возможным пере-
говорам и почему Запад пока сбавил 
обороты — в материале «Известий».

Москва сомневается в том, что 
Берн готов учитывать российские ин-
тересы при разрешении украинского 
кризиса, так как Швейцария утрати-
ла свой нейтралитет, заявили «Изве-
стиям» в посольстве РФ в этой стране.

— Швейцария однозначно заняла 
проукраинскую позицию и переняла 
все пакеты антироссийских санкций 
ЕС. Она уже давно утратила свой ней-
тралитет. Мы не видим признаков го-

товности Швейцарии обсуждать уре-
гулирование украинского конфликта 
с учётом российских интересов, — от-
метили дипломаты.

Для Москвы принципиально, что-
бы переговоры не носили ультима-
тивного характера. Об этом 3 октя-
бря напомнил замглавы МИД России 
Сергей Рябков: «Мы не видим воз-
можностей для каких-либо прямых 

контактов с Киевом, но при этом не-
однократно подчёркивали, что Рос-
сия была и остаётся открытой к по-
литико-дипломатическому решению 
конфликта. Мы приветствуем выдви-
жение конструктивных и содержа-
тельных предложений от всех стран... 
если они учитывают интересы всех 
сторон».

Именно по этой причине Россия 
с самого начала не рассматривала 
участие в конференции в швейцар-
ском Бюргенштоке, которая прошла 
15–16 июня. Её цель, по словам прези-
дента РФ Владимира Путина, состоя-
ла в том, чтобы «навязать» 
Москве условия Киева. 

Взяли на метку
Более половины иноагентов скрывают свой статус

Елизавета Крылова

Б олее половины работающих в Рос-
сии иноагентов скрывают свой ста-

тус — не ставят маркировку на своих 
ресурсах. За это суды их оштрафовали 
более чем на 12,5 млн рублей, за весь 
2023-й эта сумма составила 11,3 млн. Де-
путаты не исключают новых ужесточе-
ний в отношении иноагентов-артистов — 
указание информации об этом статусе 
в музыкальных сервисах требует дора-
ботки.

В России 31,6% иноагентов разме-
щают материалы без указания инфор-
мации о своём статусе и только 13,1% 
маркируют свои материалы. Об этом 
«Известиям» рассказали в Роскомнад-
зоре. На сегодняшний день в реестре, 
который ведёт Минюст, содержатся 
сведения о 649 иноагентах, 55,3% из них 
прекратили свою деятельность в рос-
сийском информационном простран-
стве.

Согласно 255-ФЗ «О контроле за дея-
тельностью лиц, находящихся под ино-

странным влиянием» от 14.07.2022, мате-
риалы, распространяемые в том числе 
через интернет, должны сопровождать-
ся указанием, что они произведены 
иноагентом. Роскомнадзор контроли-
рует выполнение требования по марки-
ровке. За её отсутствие предусмотрена 
административная ответственность — 
сумма штрафов для физлиц составляет 
от 30 тыс. до 50 тыс. рублей, для долж-
ностных лиц — от 100 тыс. до 300 тыс., 
для юрлиц  — от 300  тыс. 
до 500 тыс. рублей.

МНЕНИЯ
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«Мне пришлось 
рассказывать Брежневу 
анекдот про него же»
Актёр Юрий Стоянов — о новом  
сериале «Фантазёр», отношении  
к критикам и «Игре в “Городки”»      07

 

Бизнес — в план
Власти не ждут масштабного ухода иностранных компаний из РФ —  
сколько безвозмездных поступлений от предпринимателей закладывают в бюджет

Мария Строителева

В ласти ждут, что из России прак-
тически перестанут уходить ино-

странные компании. В ближайшую 
трёхлетку в бюджете заложено зна-
чительное сокращение поступлений 
от безвозмездных платежей, в том 
числе связанных с продажей активов 
иностранных организаций, — до сим-
волических 300 млн рублей ежегод-
но, выяснили «Известия». Впрочем, 
эта статья и ранее занимала менее 
процента от доходов казны, поэтому 
на стабильности бюджетной систе-
мы сокращение не отразится. Какие 
иностранцы ещё работают в России 
и при каких обстоятельствах они мо-
гут уйти в ближайшие годы — в мате-
риале «Известий».

В 2024 году власти планируют по-
лучить 141 млрд рублей по статье «по-
ступления от негосударственных ор-
ганизаций, в том числе связанные 
с продажей активов иностранными 
компаниями». Это следует из пояс-
нительной записки к проекту феде-
рального бюджета на ближайшую 
трёхлетку («Известия» её изучили). 
При этом в дальнейшем ожидается, 
что такие доходы кратно снизятся — 
до 295 млн рублей каждый год (по-
рядка 1 млрд рублей в сумме за 2025–
2027 годы).

Как подчёркивается в пояснитель-
ной записке, такая динамика объясня-
ется именно высокими поступлениями 
этого года, когда в бюджет приходили 
разовые поступления от негосудар-
ственных организаций, в том числе свя-
занные с продажей активов иностран-
цами. «Известия» направили 
запрос в Минфин.

миллиарда

$ 8,8
российских активов заблокировала 
Швейцария с начала СВО



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 11 октября 2024

«Вбить клин между 
Россией и Таджикистаном 
ни у кого не получится»
Матвиенко в Душанбе обсудила миграцию и экономику

Алёна Нефёдова

Россия и Таджикистан усилят меры 
по обеспечению безопасности и про-

тиводействию терроризму на базе ОДКБ 
и ШОС. Соответствующие договорённо-
сти были достигнуты парламентариями 
обеих стран по итогам форума, прошед-
шего 10 октября. Отношения между стра-
нами продолжают развиваться, особен-
но в части гуманитарного сотрудничества 
и экономики. Как рассказали «Извести-
ям» в Нацбанке республики, между фи-
нансовыми организациями идёт работа 
над активизацией платежей картой «Мир». 
Спикер Совфеда Валентина Матвиенко 
в Душанбе также прокомментировала 
украинский кризис, а точнее возможный 
предстоящий саммит по его урегулиро-
ванию. По её словам, РФ сейчас не видит 
смысла в мероприятиях, которые продви-
гают Запад и Киев.

Россия и Таджикистан в последние 
недели заметно усилили двусторонние 
контакты, причём предпочтения отда-
ют именно личным встречам. К примеру, 
только с конца сентября Душанбе успе-
ли посетить генпрокурор Игорь Краснов 
и вице-премьер Марат Хуснуллин. В свою 
очередь, в Москву буквально несколь-
ко дней назад, 7–8 октября, приезжа-
ли президент среднеазиатской страны 
Эмомали Рахмон и глава МИД Таджики-
стана Сироджиддин Мухриддин. Теперь 
же с официальным визитом в Душанбе 
прибыла делегация Совета Федерации 
во главе с Валентиной Матвиенко.

Несмотря на то что спикер была 
с официальным визитом в Таджикиста-
не относительно недавно — в феврале 
2022-го, — Душанбе за это время силь-
но изменился: преобразился внешний 
облик города, в столице при поддерж-
ке Китая построили роскошный ком-
плекс зданий парламента и правитель-
ства республики. На их открытие летом 
этого года даже приехал председатель 
КНР Си Цзиньпин.

— Я два с половиной года не была в Ду-
шанбе. И я не узнаю город. Какое мощное 
развитие. Душанбе — чистый, ухожен-
ный, благоустроенный, очень зелёный 
город с множеством цветов — оставля-
ет очень сильное впечатление, — заме-
тила Валентина Матвиенко на встрече 
с Эмомали Рахмоном.

Неслучайно именно Душанбе стал 
первой «командировкой» Валенти-
ны Матвиенко после её переизбрания 
на пост председателя верхней палаты. 
Несмотря на исторически тёплые и дру-
жественные отношения, сегодня меж-
ду странами накопился ряд непростых 
вопросов, которые требуют сверки ча-
сов. В частности, это касается миграции.

— Мы обсуждали в том числе острые 
вопросы, вопросы трудовой миграции, 

безусловно. Но они обсуждались в таком 
конструктивном, цивилизованном рус-
ле. Без эмоций, без ажиотажа, который 
пытаются нагнетать те люди, которым 
хотелось бы вбить клин, в том числе из-
вне, между Россией и Таджикистаном. 
Это ни у кого не получится, — отмети-
ла Матвиенко.

Денежные переводы работающих 
в РФ трудовых мигрантов из республи-
ки остаются важным элементом по-
полнения госбюджета Таджикистана. 
По данным Банка России, в 2022 году 
таджикскими нерезидентами были осу-
ществлены трансграничные трансакции 
(через платёжные системы и кредитные 
организации) на сумму $1,41 млрд (10,5% 
от ВВП республики). Денежные перево-
ды работающих в нашей стране мигран-
тов составляют 40–45% ВВП страны.

Вопросы безопасности широко об-
суждались представителями обеих 
стран на VIII Межпарламентском фору-
ме «Таджикистан — Россия: потенциал 
межрегионального сотрудничества», ко-
торый также прошёл в этот день в Ду-
шанбе. Результатом обсуждения стал 
итоговый документ, который одобри-
ли для дальнейшей работы. Он имеется 
в распоряжении «Известий». В частно-
сти, РФ и Таджикистан укрепят совмест-
ные усилия в рамках ОДКБ, ШОС для 
противодействия террористическим 
угрозам. Также парламентарии усилят 
работу в выявлении экстремизма, тер-
роризма, борьбе с контрабандой и не-
законным оборотом наркотиков. Они 
договорились содействовать реше-
нию проблем миграционного характе-
ра по учёбе или прохождению практи-
ки таджикистанских студентов.

Сотрудничество с Таджикистаном 
находится в числе приоритетов рос-
сийской внешней политики и межпар-
ламентской деятельности, подчеркну-
ла Валентина Матвиенко на пленарном 
заседании форума. Там парламентарии 
и сконцентрировались на трёх главных 
направлениях отношений стран — без-
опасности, экономике и гуманитарном 
сотрудничестве. Особенно заметны 
успехи в товарообороте. Объём внеш-
ней торговли между Таджикистаном 
и Россией за восемь месяцев 2024 года 
превысил $1,2 млрд, что на 14,3% боль-
ше аналогичного периода 2023-го. Рос-
сия сегодня остаётся партнёром номер 
один для республики.

Более того, свыше 70 субъектов РФ 
так или иначе поддерживают прямые 
экономические связи с Таджикистаном, 
сказала спикер Совфеда. Развитию как 
двусторонних отношений, так и эконо-
мики республики поспособствует и раз-
витие туризма, поскольку более 90% 
территории Таджикистана — это горы, 
включая знаменитый Памир. 

Новости  

Наталия Михальченко

В РФ начали проектные работы 
по созданию подводных газовозов. 

Соответствующие договорённости уже 
достигнуты с «Газпромом». Об этом зая-
вил президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук на фору-
ме OMR 24, посвящённом разработке 
оборудования для освоения Арктики. 
Руководитель научного центра также 
рассказал о том, как атомная станция 
малой мощности «Елена-М» может ре-
шить проблему обеспечения малона-
селённых северных территорий нашей 
страны теплом и электричеством. Под-
робнее о том, с помощью каких техно-
логий планируют осваивать Крайний 
Север, — в материале «Известий».

�� КОНФЕРЕНЦИЯ 
ОБ ОСВОЕНИИ СЕВЕРА

Более 600  ведущих разработчи-
ков высокотехнологичной техники, 
предназначенной для работы в суро-
вых арктических условиях, а также 
создатели конструкционных матери-
алов, промышленники, представите-
ли власти и деловых кругов из России 
и Китая собрались в Экспофоруме, 
где в шестой раз проходит Между-
народная выставка и конференция 
по судостроению и разработке вы-
сокотехнологичного оборудования 
для освоения Арктики и шельфа. 
Форум посвящён памяти академи-
ка РАН Алексея Конторовича (1934–
2023). Он многие годы возглавлял 
программный комитет конферен-
ции и внёс большой вклад в развитие 
нефтегазовых комплексов Западной 
и Восточной Сибири, Якутии и всей 
Арктической зоны России.

В поле зрения участников дис-
куссии — добыча и транспортировка 
углеводородов в арктических усло-
виях, проблемы импортозамещения, 
обеспечения высокого качества свя-
зи, морской медицины, промышлен-
ной и экологической безопасности.

Большой интерес участников фо-
рума вызвала лекция президента 
НИЦ «Курчатовский институт» Ми-

хаила Ковальчука «Арктический век-
тор энергетики России». Обращаясь 
к участникам форума, он акценти-
ровал внимание на тысячелетнем 
опыте нашей страны в освоении Ар-
ктики, которое начиналось ещё в XI–
XIII веках. Вначале оно было спон-
танным, но затем стало важным 
вектором государственной полити-
ки. Президент научного центра под-
черкнул важность правильного вы-
бора стратегических приоритетов 
развития. В 1940-е годы таким прио-
ритетом стал атомный проект, бла-
годаря которому, считает Михаил 
Ковальчук, мы сегодня остаёмся су-
веренной страной и обладаем луч-
шими в мире технологиями в сфе-
ре использования атомной энергии. 
А также уникальными компетенция-
ми в области безопасности атомной 
энергетики, самым мощным в мире 
ледокольным флотом (более полови-
ны существующих в мире ледоколов 
принадлежит России) и единствен-
ным в мире атомным ледокольным 
флотом, с огромным потенциалом 
развития этих сложнейших техно-
логий.

Михаил Ковальчук сообщил о до-
стигнутой с «Газпромом» договорён-
ности о начале работ по созданию 
атомного подводного газовоза, ко-
торый обеспечит круглогодичную 
перевозку углеводородов по Север-
ному морскому пути.

— Что касается разработки газово-
зов, эта проблема обсуждается мно-
го лет. И сегодня принципиально для 
этого всё есть. Прежде всего мате-
риалы и реакторы, — сказал Михаил 
Ковальчук.

Он продемонстрировал визу-
ализацию проекта. Газовоз име-
ет обтекаемую форму и напомина-
ет подлодку или скоростной поезд. 
Ковальчук уверен, что пара газо-
возов создаст возможности транс-
портировки сжиженного газа, срав-
нимые с прокладкой трубопровода 
в Северном Ледовитом океане, од-
нако степень их безопасности выше, 
чем у трубопровода или у надводных 
судов.

�� ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
МАЛОЙ МОЩНОСТИ

Также президент НИЦ «Курчатовский 
институт» рассказал о разработке, спо-
собной изменить образ жизни росси-
ян в удалённых и труднодоступных ре-
гионах страны. Речь идёт об атомной 
станции малой мощности «Елена-М», 
которая в предлагаемом варианте вы-
рабатывает до 1 МВт электроэнергии 
и 15 МВт — тепловой.

Актуальность таких установок свя-
зана с малонаселённостью Арктики, 
где на огромных территориях прожи-
вают не более 4 млн человек. А также 
сложностью с созданием надёжной на-
земной транспортной инфраструкту-
ры в районах вечной мерзлоты. Спец-
ифика в том, что здесь нет крупных 
потребителей, а значит, нет нужды 
в крупной генерации энергии. Про-
блема может решаться путём созда-
ния подобных станций малой мощно-
сти вблизи населённых пунктов или 
промышленных объектов. Все техни-
ческие и инженерные решения отрабо-
таны в Курчатовском институте.

— Несколько десятилетий в нашем 
институте работает эта установка — 

по факту безотказно и надёжно. За это 
время мы всё перевели на качествен-
но новый уровень — в цифру, — пояснил 
Михаил Ковальчук.

Он особо отметил значимость вы-
работки тепла, что для Севера не ме-
нее важно, чем электричество.

— У вас есть избыточное тепло, 
и вы можете поставить фитотрон (био-
реактор для выращивания растений. — 
«Известия») и полностью исключить 
северный завоз в широком смысле 
этого слова и выращивать свежие ово-
щи и фрукты на месте. Наша страна 
огромная, малонаселённая с учётом 
тайги и вечной мерзлоты, освоение 
их традиционным путём малоэф-
фективно. Поставив энергетические 
точки в нужных местах, мы можем ос-
воить всю страну очень быстро, — от-
метил он.

Если производство установок 
«Елена-М» будет серийным, то это зна-
чительно снизит их стоимость. Пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
привёл пример со светодиодами, ко-
торые на начальном этапе внедрения 
были очень дорогими, но затем суще-
ственно подешевели благодаря массо-
вому производству.

Путин обсудил с Совбезом вопросы 
развития уголовно-исправительной системы

10 октября президент РФ Владимир Путин провёл совещание с посто-
янными членами Совбеза, на котором обсуждались вопросы разви-

тия уголовно-исправительной системы. С докладами выступили министр 
юстиции Константин Чуйченко и директор Федеральной службы испол-
нения наказаний Аркадий Гостев. Заседание прошло в очном формате.

11 октября Владимир Путин посетит с рабочим визитом Туркмению 
для участия в международном форуме «Взаимосвязь времён и цивили-
заций — основа мира и развития», посвящённом 300-летию со дня рожде-
ния туркменского поэта и мыслителя Махтумкули Фраги.

В эти же дни Россия продолжает подготовку к саммиту БРИКС, кото-
рый состоится в Казани 22–24 октября. 10 октября помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков отметил, что участие в БРИКС — это один из важней-
ших внешнеполитических приоритетов страны. Приглашения принять 
участие в саммите были направлены в 38 государств, 32 из них на дан-
ный момент приняты. 24 страны будут представлены на уровне лидеров, 
остальные восемь — вторыми или третьими лицами, уточнил он.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков также сообщил 10 ок-
тября «Известиям», что Владимир Путин проведёт в Ашхабаде «серьёзный 
разговор» с иранским коллегой Масудом Пезешкианом. Российский ли-
дер при этом не планирует каких-либо контактов с премьер-министром 
Израиля Биньямином Нетаньяху, добавил Песков.

Детали мира
В ДНР начали решать проблемы, накопленные с 2014 года

Дмитрий Астрахань

В ДНР накопилось огромное количе-
ство проблем — от оказания помо-

щи жителям прифронтовых районов 
до психологической поддержки детей. 
Сейчас настало время их решать. «Из-
вестия» побывали с волонтёрами в Пе-
тровском районе Донецка, который 
до сих пор подвергается обстрелам, 
узнали о новой программе скринин-
га психологического здоровья для де-
тей, пострадавших от боевых действий, 
и увидели, как Ленинградская область 
помогает подшефному Донецку.

В Донецке, столице ДНР, где боевые 
действия не прекращались с 2014 года, 
начали говорить о психологическом 
состоянии детей и их родителей. Пред-
ставители различных республикан-
ских министерств, ведомств и служб 
присутствуют на презентации про-
граммы дистанционного скрининга.

Проект российских учёных, про-
граммистов, волонтёров должен по-
мочь детям, которые годами жили 
в прифронтовых районах, страдали 
от обстрелов, видели их последствия, 
теряли близких на фронте и в тылу.

— Проект называется «Мой компас». 
Он позволяет сделать практическую 
психологию ближе к тем, кто нуж-
дается в помощи. Ориентирован как 
на родителей, так и на детей, — рас-
сказала руководитель Федерально-
го координационного центра по обе-
спечению психологической службы 
в системе образования РФ Ольга Улья-
нина.

По её словам, телеграм-бот позво-
ляет быстро оценить состояние и по-

нять, есть ли трудности, связанные 
с последствиями боевых действий.

В итоге программа даёт простые 
и понятные оценки состояния, реко-
мендует доступные варианты помо-
щи или сразу же предлагает контак-
ты для обращения к профессионалам. 
Также можно продолжить разговор по-
сле скрининга в чате с профессиональ-
ными психологами.

— У нас небольшая команда разра-
ботчиков. Люди, которые занимались 
производством видео, я и большой кол-
лектив Московского государственного 
психолого-педагогического универси-
тета. Все вместе мы реализовали этот 
проект, — рассказывает член совета при 
правительстве РФ по попечительству 
в социальной сфере Егор Козловский.

Конечно, подобное тестирование 
зависит от доступности интернета, 
который сейчас работает с перебоя-
ми в прифронтовых районах.

Люди годами живут у самой пере-
довой, как, например, в Петровском 
районе Донецка. Только недавно, после 
освобождения Красногоровки, фронт 
больше не примыкает непосредствен-
но к нему, но большая его часть всё ещё 
находится в радиусе действия артил-
лерии врага.

В Петровском районе для тех его 
посёлков, где не работают магази-
ны и не ходит транспорт, волонтёры 
из группы Алексея Совы продолжа-
ют снабжение питьевой водой и хле-
бом, а также доставляют в социаль-
ные центры необходимые жителям 
лекарства.

Утром в администрации Алексея 
всегда встречают с улыбками. Он на-

чал помогать Петровке в тяжёлое вре-
мя 2022 года, когда не все решались 
туда даже просто заехать.

Из администрации направляемся 
к матери-одиночке, о которой «Изве-
стия» рассказывали в одном из ре-
портажей. Бывшая военнослужащая 
НМ ДНР стала вдовой во время бере-
менности, её муж погиб на фронте. 
Сейчас ей и маленькой дочери помо-
гают и волонтёры, и бывшие сослу-
живцы.

Я вместе с Алексеем тоже часто за-
хожу к ним в гости с небольшими по-
дарками. Живут они как раз в Петров-
ском районе. Отец успел купить там 
дом, как они и мечтали, рассчитывая, 
что фронт отодвинется.

Сегодня туда ещё достаёт тяжё-
лая артиллерия противника, но наши 
войска продвигаются вперёд. Поэ-
тому эту зиму они ждут уже почти 
без страха — впервые за долгие де-
сять лет.

Сейчас у наших бойцов появилась 
необходимость часто менять пункты 
временной дислокации подразделе-
ний. А наличие у ВСУ дальнобойного 
и высокоточного оружия выдвигает 
дополнительные требования к их ма-
скировке и защите.

Одно из решений по обеспечению 
быта предложили в фонде «Ленинград-
ский рубеж»: полностью подготовлен-
ный бытовой модуль нескольких ти-
пов с возможностью быстрой погрузки 
на машины и быстрой установки в ка-
пониры. Первый комплект уже пере-
дали в войска.

Все модули сделаны утеплённы-
ми и оснащены кондиционерами 

с функцией отопления. Практика 
показала, что это более экономич-
ное решение, чем другие виды обо-
гревателей.

В стенах установлены ловушки 
и специальные отпугивающие гры-
зунов устройства. Мыши в огром-
ных количествах расплодились в не-
убранных полях и стали настоящим 
бичом, скапливаясь в любых тёплых 
местах, против них уже не помогают 
даже кошки.

Бытовые модули для офицерского 
и рядового состава одинаковые, отли-
чаются только количеством кроватей 
и рабочих мест. Столовая и кухня со-
бираются из двух модулей.

Оборудование современное, позво-
ляет удобно работать повару, а на сте-
нах осталось только повесить телеви-
зоры, чтобы получить комнату отдыха 
в полевых условиях. Спутниковый ин-
тернет, который обеспечивает связь, 
и необходимая проводка уже входят 
в комплект.

Одно из самых важных в полевом 
быте — санитарные удобства. Отапли-
ваемый модуль с ёмкостью для воды, 
нагревателями, душевыми кабинка-
ми и туалетом — наверное, самое боль-
шое изменение в бытовых условиях 
для солдат.

Важно понимать, что речь не просто 
идёт об удобстве для личного состава. 
Такие конструкции могут сохранить 
большое количество времени, уходя-
щего на перевозку материалов и стро-
ительство, и увеличить скорость пе-
реброски. Но главное, что в долгих 
боевых действиях бытовые условия — 
это здоровье личного состава.
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70 поддерживают прямые 
экономические связи 
с Таджикистаном

регионов России

Полярная мощь
Подводные газовозы помогут освоить Арктику — какие технологии будут использовать             для развития северных территорий
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Не Берна решение
A При этом в швейцарском 

МИДе «Известиям» подчер-
кнули, что страна не только высту-
пает за участие Москвы в перегово-
рах по украинскому урегулированию, 
но и работает над привлечением к ним 
российской стороны.

— С самого начала Швейцария заяви-
ла, что мир возможен только с Россией. 
Мы поддерживаем контакты со всеми 
сторонами и продолжаем работать над 
привлечением России, — заявил «Изве-
стиям» представитель пресс-службы 
внешнеполитического ведомства Йо-
нас Монтани.

Он напомнил об июльской встрече 
глав МИДов двух стран. Сергей Лавров 
и Иньяцио Кассис обсудили ситуацию 
на Украине во время открытых дебатов 
СБ ООН. По сообщению российского 
ведомства, Лавров заявил об обречён-
ности попыток коллективного Запа-
да предъявлять России ультиматумы. 
В МИД РФ отметили, что действия Бер-
на будут фиксироваться и учитываться 
при выстраивании «российской линии 
на швейцарском направлении».

Своей игрой на стороне Запада 
Швейцария окончательно перечер-
кнула статус нейтрального государства, 
который она сохраняла на протяжении 
последних десятилетий, подчеркнул до-
цент Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Коньков.

— Теоретически возможно, что она 
вернётся к своему нейтральному ста-
тусу, но де-факто ситуация показывает, 
что Швейцария стала не просто частью 
политического Запада, но одним из его 
основных рупоров, — сказал эксперт.

Несмотря на то что Швейцария 
не входит в ЕС, Берн поддержал все санк-
ции Брюсселя против Москвы. Сейчас 
рестрикции Швейцарии затрагивают 
более чем 2,2 тыс. физических, юриди-
ческих и коммерческих лиц. Кроме это-
го с начала СВО правительство Швейца-

рии заблокировало российские активы 
на общую сумму 7,7 млрд швейцарских 
франков ($8,8 млрд).

Излишнюю активность на украин-
ском направлении эксперт объясня-
ет, с одной стороны, желанием Берна 
напомнить о себе в мире, а с другой — 
страхом перед транснациональными 
политическими силами, владеющими 
активами в швейцарских банках.

— Про Швейцарию обычно принято 
говорить в контексте Давоса и прочих 
мероприятий, проходящих на горных 
курортах. Швейцария никогда не от-
личалась активной политической по-
зицией. Теперь же антироссийская 
политика Швейцарии и, в частности, 
заморозка российских активов подры-
вают её репутацию страны с надёжным 
банковским сектором. Такая политика, 
конечно, способна нанести ущерб насе-
лению Швейцарии, которое не преминет 
вспомнить, что его достаток, благополу-
чие и стабильный быт были обеспечены 
в первую очередь нейтралитетом этой 
конфедерации, — добавил он.

Недавно Берн всё же попытался за-
нять более взвешенную позицию в во-

просе урегулирования конфликта. Со-
славшись на ценности ООН, Швейцария 
приветствовала китайско-бразиль-
скую мирную инициативу по Украине. 
27 сентября глава МИД КНР Ван И зая-
вил о намерении Китая, Бразилии и дру-
гих стран глобального Юга создать плат-
форму «Друзья мира». Подчёркивалось, 
что речь идёт о площадке, «которая 
не ищет конкуренции и конфронтации, 
а ведёт инклюзивный диалог».

В Киеве, однако, не оценили миро-
творческих устремлений Берна и выра-
зили разочарование в том, что он под-
держал инициативу Пекина и Бразилиа. 
Там отметили, что не видят логики 
в таком решении и считают, что един-
ственным путём к миру должна быть 
«формула мира» Зеленского. При этом 
готовящийся второй «мирный саммит» 
Киев в итоге отменил. В офисе Зелен-
ского сослались на необходимость об-
судить каждый пункт плана на тема-
тических конференциях, последняя 
из которых пройдёт 30–31 октября в Ка-
наде. Но уже 5 ноября состоятся выборы 
президента США и саммит, скорее все-
го, просто не успеют провести.

Разговоры Киева о мире постоянно 
сопровождаются требованиями к Запа-
ду оказать Украине военную поддерж-
ку. Так, на фоне неудач ВСУ, последняя 
из которых потеря Угледара, Зеленский 
отправился в очередное европейское 
турне для продвижения своего «пла-
на победы». Он возлагал большие на-
дежды на встречу союзников в форма-
те «Рамштайн» 12 октября в Германии, 
где собирался представить план. Одна-
ко организаторы отменили встречу без 
объяснения причины.

10 октября на саммите «Украина — 
Юго-Восточная Европа» в Хорватии Зе-
ленский всё же озвучил первый пункт. 
«Он состоит в том, решится ли пробле-
ма дефицита геополитической опреде-
лённости в Европе: получит ли Украина 
всё же место в НАТО», — заявил он. При 
этом итальянская газета Corriere della 
Sera написала: Зеленский готов пойти 
«на прекращение огня вдоль нынешней 
линии фронта без признания новых гра-
ниц» в обмен на «некоторые обязатель-
ства Запада». Издание уточняет, что речь 
идёт о гарантиях безопасности со сто-
роны Вашингтона по образцу тех, что 
американцы в прошлом предоставили 
Японии, Южной Корее и Филиппинам. 
Кроме того, от Рима, Парижа и Берлина 
Зеленский хотел бы получить гарантии 
быстрого вступления в ЕС. В его офисе 
спешно опровергли сообщение Corriere 
della Sera, заявив, что настаивают на ре-
ализации «формулы мира» Зеленского.

Как бы там ни было, несмотря на про-
должающуюся военную помощь Запада, 
союзники Киева действуют с опаской. 
Они не только пока ещё не дали офици-
ального разрешения Украине наносить 
удары вглубь РФ западным оружием, 
но и отказываются давать политиче-
ские обещания, которые не смогут вы-
полнить. Отмена второго «мирного сам-
мита» и встречи в формате «Рамштайн» 
лишь подтверждают этот факт.

 Новости

Железный поток
Завершаются испытания наплавного моста для армии

Богдан Степовой, Роман Крецул

З авершаются испытания наплавно-
го железнодорожного моста НЖМ-

2020. Его предшественник был разрабо-
тан в середине прошлого века. Новый 
мост наводится на 30% быстрее и выдер-
живает большую нагрузку. Он рассчитан 
на пропуск железнодорожных составов, 
а также переправу тяжёлой колёсной 
и гусеничной техники. Эксперты отме-
чают: в сложившейся военно-политиче-
ской обстановке наплавные мосты игра-
ют важную стратегическую роль, так как 
помогут обеспечить устойчивое транс-
портное сообщение войскам.

В том случае, если наплавной желез-
нодорожный мост НЖМ-2020 удачно 
пройдёт государственные испытания, 
его рекомендуют для выпуска в интере-
сах Вооружённых сил РФ. Его длина мо-
жет достигать 285 м, а для сборки потре-
буется всего одна понтонно-мостовая 
рота. В отдельные понтонно-мостовые ба-
тальоны ВС РФ планируется включать два 
комплекта НЖМ-2020, рассказали «Изве-
стиям» источники в Минобороны России.

Собеседники издания добавили, что 
новинка должна заменить разработан-
ные ещё в середине прошлого века ана-
логичные мосты НЖМ-56 и НЖМ-56У. 
Новое изделие позволит повысить 
темп возведения понтонной перепра-
вы на треть.

Кроме того, скорость движения по-
ездов по НЖМ-2020 вырастет на 5 км/ч — 
до 15 км/ч. Мост позволит переправлять 
колёсную технику массой до 104 т и гусе-
ничную до 60 т со скоростью до 30 км/ч, 
отметили источники.

Опытный образец НЖМ-2020 нача-
ли разрабатывать в 2019 году и впервые 
опробовали в 2022-м на испытательном 
полигоне специальной техники желез-
нодорожных войск под Ярославлем.

Новый мост будет унифициро-
ван с НЖМ-56 и НЖМ-56У. Миноборо-
ны уже сообщало, что из комплектов 
НЖМ-56 и НЖМ-2020 через Волгу воз-
водилась понтонная переправа длиной 
784 м. По ней перевозили войска и во-
инские грузы.

В частности, по наплавному железно-
дорожному мосту прошёл специальный 
поезд «Байкал», который предназначен 
для выполнения задач по технической 
разведке, разминированию, восстанов-
лению разрушенных железнодорожных 
участков и боевого сопровождения во-
инских эшелонов.

Также по мосту через Волгу перепра-
вили воинский эшелон с военной техни-
кой длиной 500 м и массой 1300 т. Район 
был прикрыт аэрозольными облаками, 
средствами РЭБ и ПВО.

Учитывая размеры нашей страны 
и военно-политическую обстановку 
в мире, возможность при необходимо-
сти навести новые мосты через реки 
сейчас играет особо важную, стратеги-
ческую роль, рассказал военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— Мы должны знать, что можем пере-
кинуть военную технику через любую 
крупную реку в любой момент, — объ-
яснил эксперт. — Мосты обеспечива-
ют нормальное транспортное сообще-
ние. Паромные переправы — это долго, 
там всё перевозится по одной, в лучшем 
случае по нескольку единиц. Возмож-
ность переправить сразу воинский эше-
лон в разы увеличит скорость и объёмы 

перебрасываемой техники. Кроме того, 
грузоподъёмность нового моста позво-
ляет проезжать по нему всем типам на-
ших танков. Остальная техника, как пра-
вило, легче.

Эксперт считает, что обновлять во-
енное мостовое хозяйство необходимо.

— В первые годы российской власти 
военная мостовая техника и все процес-
сы, что с ней были связаны, были пуще-
ны на самотёк. Ей не уделялось нужно-
го внимания, — напомнил он.

Сейчас в зоне СВО украинские бое-
вики массово уничтожают мосты, от-
метил эксперт.

— Среди разрушенных есть большие 
капитальные железнодорожные и ав-
томобильные мосты, — отметил Виктор 
Литовкин. — Нам же предстоит перебра-
сывать через водные преграды военную 
технику. Пригодятся они и после — нам 
ещё восстанавливать Украину.

Для мостовых переправ особое зна-
чение имеют такие характеристики, как 
быстровозводимость и прочность, рас-
сказал «Известиям» доцент РЭУ имени 
Плеханова полковник Александр Пе-
ренджиев.

— Поэтому обновление парка мостов 
ожидаемо — отметил эксперт. — С сере-

дины прошлого века появилось мно-
го новых материалов, которые позво-
ляют улучшить основные показатели 
конструкции.

Эксперт отметил: при разработке та-
ких мостов учитывается масса желез-
нодорожной и военной техники, чтобы 
можно было перекинуть через водные 
преграды все имеющиеся в армии бое-
вые, а также машины снабжения и обе-
спечения — как своим ходом, так и же-
лезнодорожным транспортом.

— Составители эшелонов не должны 
думать, выдержит ли ту или иную тех-
нику мост. Это облегчает логистику пе-
ревозок, — уточнил он.

Также эксперт отметил, что длина 
наплавных мостов позволит переправ-
ляться через самые большие и широ-
кие реки.

— Причём они могут понадобиться 
не только в военное, но и в мирное время, 
так как капитальные мосты могут полу-
чить повреждения во время чрезвычай-
ных ситуаций, — отметил Перенджиев.

Ранее «Известия» писали, что для 
российской армии разрабатываются 
тяжёлые паромы. Новинка, которая по-
ступит в инженерные и железнодорож-
ные войска, сможет перевозить боевые 
машины массой в десятки тонн, включая 
танки. При этом таким плавсредствам 
не страшны ни сильный ветер, ни тече-
ние или волны.

При собственном весе в 720 т паром 
перевозит за один раз до 120 т, то есть 
танк и несколько БТР, БМП и автомо-
билей.

Новое плавсредство — это своеобраз-
ный конструктор. В походном состоянии 
его палуба разобрана на несколько зве-
ньев. Также в комплекте есть буксир-
но-моторные составляющие и ещё не-
сколько секций, из которых собираются 
борта, а также носовая и кормовая ча-
сти, оборудованные специальными ап-
парелями для заезда и съезда техники. 
Все части нового понтона базируются 
на высокопроходимых грузовых маши-
нах отечественного производства — это 
позволит перевозить секции даже в ус-
ловиях бездорожья.

Марина пока не придёт

П ланы по освоению острова Русский в Балтийске с переносом оттуда 
мощностей 33-го судоремонтного завода неактуальны. Об этом в от-

вет на запрос «Известий» сообщил глава АО «Корпорация развития Кали-
нинградской области» Андрей Толмачёв 10 октября.

«Совместная работа между АО “Корпорация развития Калининградской 
области” и АО “33 СРЗ”, входящим в группу ОСК по вопросу переноса объек-
тов, расположенных на острове Русский в Балтийске, не ведётся. Корпора-
цией в рамках исполнения функций по комплексному развитию территорий 
действительно разработан эскизный проект функционального зонирова-
ния территории острова Русский в Балтийске для возможного представ-
ления этой территории в качестве площадки для реализации новых инве-
стиционных проектов», — говорится в ответе, поступившем в редакцию.

Ранее «Известия» обратили внимание на планы строительства яхтен-
ной марины на территории судоремонтного предприятия, которые вызва-
ли критику со стороны ветеранов ВМФ. Тогда глава Корпорации развития 
Калининградской области заявлял, что мощности 33-го завода, располо-
женные на острове, предлагается вывести на материковую часть, а освобо-
дившуюся территорию отдать под туристический проект с гостиницами, 
офисами и местами для торговли. Толмачёв отмечал, что это «интересный 
проект и создание яхтенной марины возможно в акватории».

Справку об участии в СВО можно будет 
получить через «Госуслуги» и в МФЦ

С 1 ноября российские граждане смогут получить справку о подтверждении 
статуса участника специальной военной операции в электронном виде че-

рез портал «Госуслуги» или лично в любом МФЦ. Изменения внесены по ини-
циативе министра обороны РФ Андрея Белоусова в рамках обеспечения «бес-
шовного» предоставления мер социальной поддержки военнослужащим.

Также с 1 ноября справку единого образца в бумажном или электронном виде 
смогут получить и подтвердившие факт родства члены семьи участника СВО.

После её получения участник СВО или родственники смогут предста-
вить этот документ для оформления всех мер социальной поддержки фе-
дерального и регионального уровней. Информационная система бездоку-
ментационного подтверждения статуса участника СВО с 1 ноября начнёт 
действовать на базе Военно-социального центра Минобороны России.

Нововведение значительно упрощает порядок оформления льгот и дру-
гих мер социальной поддержки всем категориям участников СВО на всей 
территории России.

Ранее, 3 октября, министр цифрового развития страны Максут Шада-
ев в ходе заседания комитета Госдумы по информационной политике от-
метил, что к 2030 году около 100 государственных услуг будут предостав-
ляться российским гражданам в автоматическом режиме.
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— Не забываем ребятам напоми-
нать о нашей малой родине. А тех, кто 
не из Ленинградской области, мы всех 
ждём к нам в гости, — показывает фо-
тографии с видами малой родины ди-
ректор фонда «Ленинградский рубеж» 
Виталий Будников.

Уже много лет в Енакиево работают 
клуб и школа мотокросса и есть коман-
да по мотоболу. Инфраструктура мо-
тодрома пришла в плохое состояние, 
но тренерский состав и ученики смог-
ли сохранить школу в тяжёлые годы. 
Более того, опытные спортсмены об-
учали быстрой езде по бездорожью 
штурмовиков-мотоциклистов.

— Мы оказываем помощь штурмо-
вым группам. Ребятам приходила тех-
ника, и они обращались ко мне, пото-
му что не понимали многие моменты. 
Я постарался до них донести самые ба-

зовые вещи: разгон, торможение, разво-
рот. В бою ведь каждая секунда на сче-
ту. И ребята смогли реализовать это всё! 
До сих пор мы общаемся, дружим, — рас-
сказывает тренер Станислав Тишко.

Енакиевские мотоциклисты полу-
чают для поездок на соревнования 
автобус и специальный прицеп для 
перевозки техники. А также новые мо-
тоциклы — и для кросса, и для коман-
ды по мотоболу. Этот город всегда был 
центром мотоспорта.

— Мы поможем ребятам, и уже в сле-
дующем сезоне они заявятся на рос-
сийские соревнования, — рассказыва-
ет губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко.

Он подчёркивает: важно восстанав-
ливать не только социальные объек-
ты, но и спортивные. Там дети смогут 
с пользой проводить время.

В павильоне Курчатовского инсти-
тута в выставочном пространстве фо-
рума его участники могли с помощью 
тренажёра попробовать свои силы 
в управлении глубоководным аппара-
том «Ясон». Он может доставить двух 
пилотов на глубину до 2 тыс. м. Михаил 
Ковальчук сообщил, что сам аппарат 
уже строится. Также институт возгла-
вил разработку ещё нескольких глубо-
ководных устройств — необитаемого 
и роботизированного.

�� РФ НУЖНЫ 
СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ 
МОЩНОСТИ

Руководитель проекта департамента 
госполитики и стратегического раз-
вития Северного морского пути Сер-
гей Чемко рассказал на конференции 
о стремительном росте грузоперево-
зок по трассе.

— В прошлом году перевезено 36 млн 
250 тыс. т, причём 2 млн т из этого 
объёма грузоперевозок приходится 
на транзит, — сказал он. — На север-
ный завоз приходится около 1,5 млн т.

Он обратил внимание участников 
конференции на то, что имеющихся су-

довых мощностей заметно не хватает. 
К 2030 году на Северном морском пути 
должны работать 160 судов, сейчас ра-
ботает 30, ещё 30 строится и ещё сот-
ню нужно построить. Российские вер-
фи с таким объёмом вряд ли справятся, 
хотя их мощности активно модернизи-
руются и расширяются. Поэтому ди-
рекция Северного морского пути обра-
щает взоры к индийским и китайским 
верфям.

Сергей Чемко также сообщил «Из-
вестиям», что среди судов, которые 
планируется построить, — атомное 
грузовое судно с использованием мно-
голетнего опыта созданного раньше 
атомного лихтеровоза.

Участники форума уделили внима-
ние проблеме создания отечественных 
стандартов сталей для Арктики. Пред-
ставители НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ЦНИИ КМ «Прометей» уверены, 
что использование западных стандар-
тов, разработанных для южных морей, 
не отвечает задачам российских судо-
строителей. Особенно с учётом опыта 
создания отечественных материалов 
для Арктики.

Форум OMR проходит в Санкт-
Петербурге с 8 по 11 октября 2024 года.

Полярная мощь
Подводные газовозы помогут освоить Арктику — какие технологии будут использовать             для развития северных территорий
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Плачевная тайна
Более 100 медработников в Ливане погибли при обстрелах Израиля

Альберт Калашян 

В результате израильских ударов по Ли-
вану погибли свыше 100 сотрудников 

сферы здравоохранения, заявили «Из-
вестиям» в минздраве страны. Там от-
метили: из-за операции ЦАХАЛ закрыто 
уже четыре больницы на юге республи-
ки. При этом еврейское государство ут-
верждает, что бомбит исключительно 
военные объекты «Хезболлы». Израиль-
ские войска постепенно продвигаются 
в Ливане — за две недели боёв захваче-
но три деревни на юге страны. На этом 
фоне со стороны «Хезболлы» доносят-
ся сигналы о поддержке политических 
усилий по прекращению огня.

Свыше 100 сотрудников сферы здра-
воохранения в Ливане погибли в резуль-
тате израильских ударов, рассказал 
«Известиям» директор департамента ме-
дицинского обслуживания минздрава 
республики, доктор Джозеф эль-Хелу.

— Три государственные больницы 
и одна частная на юге прекратили ра-
боту из-за обстрелов. Врачи работают 
непрерывно, — сообщил он.

По словам Джозефа эль-Хелу, на 9 ок-
тября число погибших с начала изра-
ильских ударов достигло 2141. Под об-
стрелы попадают и центры службы 
спасения. По данным минздрава, с ок-
тября 2023 года 107 спасателей погибли 
в результате израильских нападений. 
9 октября ЦАХАЛ нанёс удар по центру 
службы спасения в Тире на юге Лива-
на. Погибли не менее пяти спасателей.

Представитель Армии обороны Из-
раиля Авихай Адраи неоднократно за-
являл, что ЦАХАЛ не наносит удары 
по гражданским лицам или спасателям, 
а атаки сосредоточены на «террористи-
ческих» объектах ливанского шиитско-
го движения «Хезболла».

Однако 10 октября в миссии ООН за-
явили: танк ЦАХАЛ прямой наводкой 
обстрелял вышку миротворческих сил 
ООН в Рас-эн-Накуре — двое солдат по-
лучили ранения. В ООН добавили, что 
израильские войска регулярно и наме-
ренно обстреливают позиции миро-

творцев, что считается грубым нару-
шением резолюции Совбеза 1701.

Ситуация в зоне «голубой линии» 
обострилась 8 октября 2023 года. Бое-
вые действия начались после того, как 
бойцы палестинского движения ХАМАС 
вторглись в Израиль и взяли в плен 
251 заложника, убив более 1,2 тыс. че-
ловек. Последовавшие за этим военные 
действия ЦАХАЛ в секторе Газа вызва-
ли гуманитарную катастрофу. По состо-
янию на 10 октября в анклаве погибли 
свыше 42 тыс. человек.

«Хезболла», поддерживающая пале-
стинцев, заявила, что её атаки не пре-
кратятся, пока Израиль продолжа-
ет свою агрессию в отношении Газы. 
ЦАХАЛ на этом фоне наносит авиа-
удары и проводит наземную операцию 
на территории Ливана (с 1 октября), это-
му предшествовали взрывы устройств 
связи сторонников шиитского движе-
ния 17 и 18 сентября. Кроме того, Из-
раиль ликвидировал большую часть 
верхушки организации, включая её ли-
дера Насраллу. В результате обстрелов 
свои дома в Ливане были вынуждены по-
кинуть более миллиона человек, из них 
свыше 400 тыс. бежали в Сирию.

В еврейском государстве свои дома 
на севере страны покинули около 80 тыс. 
гражданских. Израильский военный 
кабмин 17 сентября добавил возвра-
щение жителей севера в список целей 
своей операции в Газе. Именно обеспе-
чения безопасности на северных гра-
ницах добивается Израиль, если верить 
его публичным заявлениям.

Миротворческие силы ООН в Ливане 
зафиксировали более 15 тыс. обстрелов 
в период с 8 октября 2023-го по 30 июня 
2024 года, из них 12 459 пусков с израиль-
ской стороны и 2642 с ливанской.

Израильская армия признала 12 сол-
дат погибшими с начала наземной опе-
рации против «Хезболлы», хотя ли-
ванская сторона заявляет, что убитых 
гораздо больше. По данным Al-Akhbar, 
число раненых и погибших израильских 
военных достигает 250.

В первые дни наземной опера-
ции ЦАХАЛ основным направлени-
ем продвижения выбрал восточный 
и центральный секторы Южного Лива-
на — там израильские силы попали в не-
сколько засад, подготовленных «Хез-
боллой». В течение недели войскам 
не удалось закрепиться в этих районах.

По данным Al-Akhbar, ЦАХАЛ также 
пытается установить контроль над вы-
сотой Аль-Авайда, что обеспечит ему 
более широкое наблюдение за окружа-
ющей территорией, а без этого нельзя 
обойтись при расширении масштабов 
операции. Оперативный успех был до-
стигнут ЦАХАЛ в районе холма в посёл-
ке Марун-ар-Рас, где израильские во-
енные установили национальный флаг.

— Израиль провёл огневую развед-
ку. Он изучил местоположение бойцов 
«Хезболлы». В ходе этой операции ему 
удалось оккупировать три поселения 
прямо на границе: Марун-ар-Рас, Ярон 
и Эт-Тайбе. Армия установила плацдарм 
для продвижения в другие регионы в се-
верном направлении, — сообщил «Изве-
стиям» ливанский бригадный генерал 
в отставке Джордж Надер.

По его словам, Израиль, получив 
карт-бланш от США, больше не рассма-
тривает дипломатический вариант раз-
решения конфликта.

— Слово за армией. Израиль освобо-
дился от всех ограничений, дипломатии 
и давления. Помимо возвращения на-
селения на север в свои поселения Из-
раиль преследует и цель уничтожения 
«Хезболлы». Еврейское государство при-
няло это решение, и, к сожалению, это 

решение полностью поддерживается 
США, — отметил Джордж Надер.

Министр обороны США Ллойд Остин 
в телефонном разговоре с израильским 
коллегой Йоавом Галантом 30 сентября 
подтвердил поддержку права Израиля 
защищать себя от Ирана и «Хезболлы». 
При этом Остин согласился с необходи-
мостью уничтожения инфраструкту-
ры шиитского движения вдоль границы. 
Американские чиновники сообщили га-
зете Times of Israel, что администрация 
Байдена понимает и принимает цели 
наземной операции Израиля в Ливане.

На фоне боевых действий ведущие 
политики Ливана активизировали пе-
реговоры по обсуждению прекращения 
огня. 2 октября в совместном заявлении 
призвали к этому премьер-министр 
страны Наджиб Микати, бывший ли-
дер Прогрессивной социалистической 
партии Валид Джумблат и спикер пар-
ламента Набих Берри. Они также по-
требовали выполнения резолюции СБ 
ООН 1701, которая, в частности, пред-
полагает отвод подразделений «Хезбол-
лы» от границы за реку Литани в глуби-
ну территории Ливана.

Микати и Берри провели серию пе-
реговоров с международными посред-
никами, а также с ливанскими офици-
альными лицами.

Набих Берри — союзник шиитского 
движения «Хезболла», именно к нему 
обратился в своём последнем высту-
плении заместитель генсека движе-
ния Наим Кассем, назвав его «старшим 
братом всей “Хезболлы”».

— Мы поддерживаем политическую 
активность, предпринятую Набихом 
Берри по вопросу заключения прекра-
щения огня, — заявил Кассем.

Многие в этой речи увидели сигналы 
того, что «Хезболла» дала Берри зелёный 
свет на проведение переговоров — на-
мёк на готовность к перемирию с Из-
раилем без связки с ситуацией в Газе. 
Ранее «Хезболла» на протяжении года 
отказывалась прекращать поддержку 
палестинцев, пока Израиль не остано-
вит агрессию против Газы. Спикер пар-
ламента давно выступает в качестве 
более умеренной шиитской силы, спо-
собной вести диалог с Западом.

— «Хезболла» всегда делегирует во-
просы переговоров спикеру Берри, как 
это произошло в 2006 году, и на всех эта-
пах войны переговоры всегда ведёт Бер-
ри, — заметил в беседе с «Известиями» 
главный редактор ливанского информ-
агентства «Марайя» Фади Будия.

В интервью газете Asharq Al-Awsat 
Берри подтвердил, что получил ман-
дат от «Хезболлы» на проведение пере-
говоров, отметив, что он уже отвечал 
за политические переговоры в преды-
дущих конфликтах и нынешний ман-
дат не представляет собой что-то новое.

— Французы всё ещё на нашей пози-
ции, как и англичане. Что касается аме-
риканцев, они говорят, что они с нами, 
но ничего не делают, чтобы остановить 
агрессию, — резюмировал Берри.

На отход «Хезболлы» от своей по-
зиции намекнул и депутат парламен-
та от шиитского движения Хусейн аль-
Хадж Хасан. В интервью катарскому 
телеканалу Al-Jazeera депутат, отве-
чая на вопрос, продолжит ли движение 
настаивать на увязывании перемирия 
с Израилем с ситуацией в Газе, заявил: 
нынешний приоритет — это прекраще-
ние огня, а все остальные вопросы бу-
дут обсуждаться после.

Мир

Мирный разговор
Ереван рассмотрит проект о работе комиссий по делимитации границы между Арменией и Азербайджаном

Елизавета Борисенко 

З акон о ратификации работы со-
вместной с Азербайджаном комис-

сии по делимитации границы обсудят 
в Национальном собрании Армении 
уже в этом месяце, сообщил «Извести-
ям» пресс-секретарь спикера парламента 
Мовсес Арутюнян. Инициативу рассмо-
трят на заседании постоянной комиссии 
по внешним связям. В случае одобрения 
законопроект направят в парламент пол-
ного состава. Можно ли это рассматри-
вать как радикальный шаг к мирному 
договору и насколько вероятно его за-
ключение в ближайшее время — в мате-
риале «Известий».

Законопроект о регламенте работы 
комиссий по делимитации армяно-азер-
байджанской границы будет рассмотрен 
в парламенте Армении уже в этом меся-
це. Об этом «Известиям» сообщил пресс-
секретарь спикера Национального со-
брания Мовсес Арутюнян.

— Обсуждения проекта закона о ре-
гламенте работы комиссий по делимита-
ции армяно-азербайджанской границы 
предусмотрено провести уже в текущем 
месяце, однако точная дата пока не опре-
делена, — уточнил он.

Положение составлено на армянском, 
азербайджанском и русском языках 
и должно быть ратифицировано азер-

байджанской стороной. Регламент вклю-
чает в себя основные моменты, по кото-
рым будет строиться дальнейшая работа 
по делимитации границы.

Этот вопрос встал ребром в резуль-
тате очередного обострения ситуации 
в Нагорном Карабахе, которое произо-
шло 19 сентября 2023 года. Тогда Баку 
объявил о начале «антитеррористиче-
ских мероприятий локального харак-
тера» и потребовал вывода из региона 
армянских военных. В Ереване назва-
ли происходящее «широкомасштабной 
агрессией». Россия же призывала сторо-
ны вернуться к дипломатическому уре-
гулированию.

Уже на следующий день, 20 сентября, 
минобороны Азербайджана заявило 
о приостановке «антитеррористических 
мероприятий» в Карабахе. Президент 
непризнанной НКР Самвел Шахрама-
нян 28 сентября подписал указ о пре-
кращении её существования с 1 января 
2024 года. Населению было предписано 
рассмотреть предложенные Баку усло-
вия реинтеграции и самостоятельно при-
нять решение о возможности остаться.

В апреле 2024 года на границе меж-
ду Азербайджаном и Арменией уже 
были установлены первые погранич-
ные столбы. 15 мая Ереван и Баку под-
писали протокол об описании отрезков 
линии границы на этом участке. А спу-

стя несколько дней пограничная служба 
Азербайджана взяла под контроль четы-
ре села на границе с Арменией — Бага-
нис-Айрум, Ашагы-Аскипара, Хейрим-
ли и Гызылгаджылы.

Соответствующие комиссии Арме-
нии и Азербайджана подписали поло-
жение о совместной работе 30 августа. 
Стороны договорились использовать 
имеющиеся карты и «юридически обос-
нованные» документы. 2 сентября прави-
тельство Армении обнародовало проект 
ратификации документа. В конце про-

шлого месяца Конституционный суд 
страны постановил, что законопроект 
не противоречит основному закону.

О планах заключить мирный дого-
вор до конференции ООН по климату, 
которая пройдёт в Баку с 11 по 22 но-
ября 2024 года, этой весной говорили 
и армянский премьер Никол Пашинян, 
и президент Азербайджана Ильхам Али-
ев. Несколькими днями ранее Пашинян 
заявил, что Армения готова подписать 
мирное соглашение с Азербайджаном 
уже в октябре.

— Мы готовы подписать этот доку-
мент уже в этом месяце, и это наша офи-
циальная позиция, — заявил он.

Москва же, в свою очередь, неодно-
кратно заявляла, что готова содейство-
вать заключению мирного соглашения 
между Баку и Ереваном.

— Подтверждена готовность рос-
сийской стороны и далее оказывать 
Армении и Азербайджану содействие 
в выработке мирного договора, про-
движении процесса делимитации 
и демаркации границы, а также в раз-
блокировании транспортно-логистиче-
ских связей, — отмечалось в заявлении 
Кремля по итогам телефонного разго-
вора Владимира Путина и Никола Па-
шиняна 23 августа.

При этом РФ не навязывает своего 
посредничества сторонам, заявлял ра-
нее пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков. «Обе стороны, собственно, 
не раз за последнее время декларирова-
ли свою готовность завершить работу, 
финализировать работу над мирным до-
говором. Россия готова им помогать, го-
това это приветствовать», — отмечал он.

В июле этого года Ильхам Алиев за-
являл, что уже согласовано 80–90% тек-
ста мирного договора. «Армении при-
шлось отказаться от своих оговорок 
и от всей этой терминологии, связанной 
с так называемым Нагорным Карабахом, 

что открыло путь к нормализации», — го-
ворил президент Азербайджана.

В августе Баку также сообщил, что 
достигнута договорённость с Ереваном 
не включать в мирное соглашение про-
блемный пункт о Зангезурском коридо-
ре. Эту информацию также подтверждал 
МИД Армении.

Тем не менее рассмотрение в парла-
менте законопроекта о регламенте ра-
боты комиссий по делимитации армя-
но-азербайджанской границы не стоит 
считать радикальным шагом к заключе-
нию мирного договора, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

— Это можно рассматривать как пози-
тивный шаг и явный сигнал с территории 
Армении, что она готова подписывать 
мирный договор. Но проблема в том, что 
возможный мирный договор включает 
соглашение более объёмное и в том чис-
ле носит моменты без привязки к терри-
тории, — говорит заведующий сектором 
Кавказа ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

Силы и ресурсы

Наталья Харитонова

Политолог

Н абор сюжетов, связанных с Еврази-
ей, которым аналитики в послед-

ние годы уделяют внимание, доста-
точно широк. Отчасти это объясняется 
тем, что она делает стратегически важ-
ный выбор пути развития. Но осложня-
ется процесс тем, что Евразия крайне 
разнородна, да и предмет дискуссии 
не до конца определён — говорим 
мы о Евразии-континенте, так называ-
емой Большой Евразии, постсоветской 
Евразии или уже России–Евразии.

Так, Евразия-континент вмеща-
ет огромные, качественно отлича-
ющиеся друг от друга пространства 
и целый набор состоявшихся и на-
рождающихся военно-политиче-
ских и финансово-экономических 
центров, проецирующих своё вли-
яние на глобальный уровень. Взаи-
модействие между этими центра-
ми — и это дань нынешнему этапу 
развития международных отноше-
ний — характеризуется тенденция-
ми сотрудничества, соперничества 
и конкуренции, а иногда и жёсткой 
конфронтации. Обстановка в Евра-
зии — это достаточно яркая иллю-
страция, дающая представление 
о происходящем структурном пере-
распределении силовых и ресурсных 
потенциалов на глобальном уровне.

С другой стороны, выбор пути раз-
вития может облегчить как раз фак-
тор конфронтации с одним и тем 
же геополитическим актором — 
США (а также их сателлитами). Они 
по мере ужесточения своей внешней 
политики в отношении новых цен-
тров силы и влияния всё чаще вос-
принимаются национально ориенти-
рованными элитами этих стран как 
общий враг, в борьбе с которым необ-
ходимо объединиться. Именно объе-
динительная повестка, столь актив-
но продвигаемая Россией в разных 
международных форматах, прежде 
всего, конечно, по линии БРИКС, оче-
видно, нацелена и на это. Хотя под-
чёркнуто значимое место в повест-
ке занимает как раз новая парадигма 
взаимоотношений между суверен-
ными центрами на основе равенства, 
соблюдения интересов, уважения, 
сохранения мира и безопасности.

Примечательно, что взаимодей-
ствие с центрами силы и влияния 
в Большой Евразии, как правило, 
не строится в формате классических 
межправительственных организа-
ций с их жёсткими регламентами 
и процедурами. Россия, для которой 
в период беспрецедентного военно-
политического и информационного 
давления Запада эти площадки чрез-
вычайно важны, как представляется, 
придерживается того же принципа 
мягкого союзничества, что и в зоне 
своего геополитического влияния — 
на существенной части того про-
странства, которое мы по инерции 

продолжаем называть постсовет-
ским.

По сути, СНГ, ЕАЭС, ОДКБ и другие 
объединения работают по этому же 
принципу. Разумеется, он не лишён 
издержек, и это прекрасно нам де-
монстрируют публикации западных 
политологов и журналистов, предре-
кающих, к примеру, быстрый и неми-
нуемый роспуск ОДКБ. Однако то, что 
на Западе, существующем в навязан-
ном США режиме жёсткой блоковой 
дисциплины, видится как уязвимость 
межгосударственных интеграцион-
ных объединений, Россией и её союз-
никами воспринимается как преиму-
щество и ценность. Как мы можем 
убедиться, наблюдая за расширением 
БРИКС и качественным углублением 
сотрудничества, такой подход вполне 
себя оправдывает.

Ещё одна вводная, которую следу-
ет учитывать при попытках прогно-
зировать будущее Евразии и её роль 
в общемировых процессах, — это ак-
туализация цивилизационного подхо-
да. Очевидно, речь здесь должна идти 
не о классическом прочтении идей 
Данилевского, Тойнби или тем бо-
лее гораздо более поздних вроде идеи 
Хантингтона о столкновении цивили-
заций. Скорее необходимо говорить 
о неоклассических трактовках этих 

идей, отражающих текущие геополи-
тические и исторические реалии. Они 
таковы: современные центры силы 
и влияния — это старые и новые циви-
лизации (как вариант — позициониру-
ющие себя в качестве цивилизаций), 
это могут быть страны-цивилизации 
(Китай) или группа стран (арабский 
мир). Ключевое их отличие от их соб-
ственных «реинкарнаций» в прошлом 
заключается в том, что они стали об-
ладать субъектностью на мировом 
уровне с учётом всех позитивных и не-
гативных эффектов глобализации.

И в этом смысле Евразия поли-
субъектна и в политическом, и в ци-
вилизационном смысле. Каждый 
из евразийских субъектов обладает 
собственными интересами, в число 
которых в обязательном порядке вхо-
дит уважение их цивилизационного 
суверенитета. Мировоззрение запад-
ных элит не в состоянии адекватно 
воспринять эту новую историческую 
реальность в силу ограниченности 
стратегического мышления либо его 
полного отсутствия.

МНЕНИЕ

« КАЖДЫЙ ИЗ ЕВ-
РАЗИЙСКИХ 
СУБЪЕКТОВ ОБ-

ЛАДАЕТ ИНТЕРЕСАМИ, 
В ЧИСЛО КОТОРЫХ ВХОДИТ 
УВАЖЕНИЕ ИХ ЦИВИЛИЗА-
ЦИОННОГО СУВЕРЕНИТЕТА. 
ЗАПАД НЕ В СОСТОЯНИИ 
АДЕКВАТНО ВОСПРИНЯТЬ 
ЭТУ НОВУЮ ИСТОРИЧЕ-
СКУЮ РЕАЛЬНОСТЬ
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Бизнес — в план
A Статья федерального бюд-

жета «безвозмездные по-
ступления от негосударственных 
организаций» начала пополняться мил-
лиардными сборами с декабря 2022 года. 
Тогда же власти ввели добровольную 
комиссию при продаже иностранцами 
активов в России. Такие сделки долж-
ны быть одобрены правительственной 
комиссией по иностранным инвестици-
ям — и без взноса их не утвердят.

Сейчас размер платежа при выходе 
с рынка РФ составляет 15% от рыночной 
стоимости активов. Его нужно уплатить 
за месяц с даты исполнения сделки.

В 2022-м безвозмездные поступле-
ния от негосударственных организаций 
составили 2,95 млрд рублей, писали ра-
нее «Известия». По итогам 2023-го они 
превысили 116 млрд рублей.

10 октября СМИ написали, что власти 
приняли решение о повышении взноса 
до 35% от рыночной стоимости актива. 
Это усложнит уход из РФ зарубежного 
бизнеса, так как станет более затратно. 
Кроме того, власти ввели новое прави-
ло для таких сделок — если их стоимость 
составляет более 50 млрд рублей, то они 

должны совершаться только с согласия 
президента. Процесс согласования рас-
тянется, а мотивации уходить у ино-
странных организаций будет меньше.

Таким образом, значительно снижая 
ожидания от безвозмездных поступле-
ний в 2025–2027 годах, власти, очевидно, 
не закладывают дальнейший масштаб-
ный уход иностранцев из России, счита-
ет ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Впрочем, власти и ранее занижа-
ли прогноз по поступлениям от этой 
статьи, писали «Известия». Например, 
в плане на 2024 год было заложено все-
го 2 млрд, тогда как фактические посту-
пления ещё в январе превысили план 
вшестеро.

В последние пару лет большую часть 
безвозмездных платежей составля-
ли средства от продажи активов ино-
странными компаниями после их ухо-
да из РФ. Пик таких поступлений был 
в 2023–2024 годах — ожидать его в бу-
дущем достаточно сложно, считает ди-
ректор Центра региональной политики 
ИПЭИ Президентской академии Влади-
мир Климанов.

— Большинство нерезидентов, кото-
рые хотели покинуть Россию, уже сде-
лали это, заплатив взнос в этом году 
(либо сделают это до конца 2024-го) 
по ставке 15%. Вполне возможно, что 
государство добилось своей цели — 
оставить западные компании, которые 
политически нейтральны, в России, осо-
бенно если речь идёт о крупных игроках 
какого-либо рынка или его сегмента, — 
согласна Наталья Мильчакова.

Точное количество ушедших из РФ 
компаний неизвестно. По данным Йель-
ского университета, более 500 ино-
странных организаций покинуло страну 
в первые месяцы после начала спецопе-
рации. Однако потом темпы замедли-
лись. С середины мая 2023-го по конец 
января 2024 года из России полностью 
ушло всего 13 крупных иностранных 
предприятий.

Как заявил в марте 2024-го глава 
Минпромторга Денис Мантуров, стра-
ну покинуло только 20% компаний, обо-
рот которых превышает полмиллиар-
да рублей.

За последние два года из России 
ушли такие крупные международные 
компании, как McDonald’s, Shell, Siemens, 
Nissan, IKEA. Только в 2024-м заверши-
ли сделки продовольственная компа-
ния Danone, производитель принтеров 
и компьютеров Hewlett-Packard (HP), ав-
томобилестроительная Hyundai, а так-
же британская Unilever. Всё ещё остают-
ся в РФ такие иностранные корпорации, 
как Philip Morris, Auchan и Metro.

Однако часть иностранцев неодно-
кратно заявляли, что планируют поки-
нуть российский рынок. 

Анна Каледина  

Порядка 20% выданных МФО зай-
мов так называемые зависимые 

клиенты организаций тратят на ставки 
на спорт, в онлайн-казино и так далее — 
такую оценку в интервью «Известиям» 
привёл глава департамента небанков-
ского кредитования ЦБ Илья Кочетков. 
Он также сообщил: треть дорогих — с пе-
реплатой 100% и более — займов можно 
отнести к ростовщическим, когда орга-
низации обходят регулирование и втя-
гивают людей в долговую яму. Для того 
чтобы прервать эту порочную практику, 
Центробанк предлагает ввести ряд мер, 
в частности механизм «один заём в одни 
руки». Правда, как заявил Илья Кочетков, 
распространяться это ограничение будет 
только на дорогие займы. Также плани-
руется установить трёхдневный пери-
од охлаждения после погашения обяза-
тельств в МФО.

В августе Центробанк опубликовал 
доклад для общественного обсужде-
ния с описанием фактически реформы 
на рынке микрофинансирования. Пред-
лагаемые регулятором изменения дей-
ствительно серьёзные, поэтому вызвали 
бурную реакцию рынка. Как идёт обсуж-
дение с участниками отрасли?

Основная цель предложенных в до-
кладе изменений — создать условия 
для развития компаний, предоставля-
ющих заёмные средства бизнесу, но од-
новременно надо исключить практики, 
которые приводят к росту закредито-
ванности граждан по потребительским 
займам.

Действительно, рынок активно 
отреа гировал на наши предложения. 
Мы получили отклик от саморегули-
руемых организаций (СРО) и большин-
ства крупнейших участников отрасли. 
На данный момент уже прошло несколь-
ко этапов обсуждения. В начале сентяб-
ря мы провели встречу с представите-
лями МФО, СРО, инфраструктурных 
и общественных организаций, научно-
го и экспертного сообществ. На прошлой 
неделе предложения, описанные в до-
кладе, были концептуально поддержаны 
на совещании комитета по финансово-
му рынку в Госдуме. А 14 октября мы пла-

нируем обсудить полученную обратную 
связь с представителями рынка.

Что-то из предложений представителей 
рынка заинтересовало ЦБ и будут ли они 
учтены при подготовке поправок в зако-
нодательство?

Если говорить о предварительных 
результатах, то среди полученных ком-
ментариев есть предложения, к кото-
рым мы готовы прислушаться. Напри-
мер, рынок предлагает сократить срок 
предоставления информации в бюро 
кредитных историй. Сейчас он состав-
ляет два дня. Мы поддерживаем такую 
инициативу. Это позволит компаниям 
отслеживать получение и погашение 
зай мов в режиме реального времени.

Также ряд МФО указал на избыточ-
но жёсткие требования к капиталу 
и привлечению инвестиций. Мы гото-
вы учесть эти предложения и скоррек-
тировать отдельные пруденциальные 
требования (направлены на избежание 
рисков и обеспечение стабильности. — 
«Известия») с учётом мнения компаний.

Как я поняла из обсуждения ваших пред-
ложений в Госдуме, депутаты настроены 
крайне решительно и готовы в ближай-
шее время, чуть ли не в осеннюю сессию, 
подготовить и принять законопроект. Это 
будет отдельный закон или будут вно-
ситься поправки в уже существующие? 

Когда можно рассчитывать на принятие 
проекта?

Изменение конфигурации рынка 
МФО потребует комплексного пере-
смотра законодательства и норматив-
ных актов. Они будут вноситься в за-
кон о микрофинансовой деятельности 
и микрофинансовых организациях, за-
кон о потребительском кредите (зай-
ме), закон о Банке России и ещё около 
20 законов. Предполагается, что это бу-
дет проходить в несколько этапов в те-
чение трёх лет.

В первую очередь будут реализованы 
меры, направленные на защиту граждан: 
введение нормы «один заём в руки до по-
гашения», установление периода охлаж-
дения и снижение предельной перепла-
ты по потребительским займам.

ЦБ уже определился, как будет рабо-
тать норма «один заём в одни руки»? 
Будет ли ограничение распространять-
ся на все МФО и будут ли учитываться 
обязательства в банках, многие из кото-
рых сейчас предлагают продукт «день-
ги до зарплаты»?

Планируется, что запрет будет дей-
ствовать только на наиболее дорогие 
займы МФО, по которым полная стои-
мость кредита (ПСК) превышает 100% 
годовых. Иметь два таких обязательства 
человек не сможет. Цель этой меры — 
оградить граждан от избыточной за-

кредитованности. Если у человека уже 
есть один такой заём, то до момента его 
погашения ни одна МФО будет не вправе 
выдать ему второй дорогой заём. В то же 
время если у человека банковский кре-
дит или заём с ПСК до 100%, запрет дей-
ствовать не будет.

Кроме того, планируется установить 
период охлаждения между получени-
ем займов. Это делается для того, что-
бы у заёмщика была возможность более 
обдуманно и взвешенно подойти к сво-
им обязательствам, а компании не смог-
ли выдавать новые займы на погашение 
текущих долгов.

Какой это будет период охлаждения?
Мы планируем, что это будет три дня.

Недавно в обзоре тенденций рознично-
го кредитования ЦБ указал, что многие 
заёмщики имеют и банковский кредит, 
и заём в МФО. Регулятор последователь-
но ужесточал макропруденциальные 
меры для заёмщиков с высокой долговой 
нагрузкой, которые, получив отказ в бан-
ке, отправлялись за рефинансированием 
в МФО, где деньги дороже. Не имеет ли 
смысл при ограничении учитывать и обя-
зательства перед банками?

Требования к расчёту показателя 
долговой нагрузки (ПДН) и макропру-
денциальные лимиты (МПЛ) на выда-
чу займов наиболее закредитованным 
заёмщикам установлены не только для 
банков, но и для МФО. Да, первоначаль-
но лимиты отличались — для микро-
финансистов они были более мягкими. 
Но с четвёртого квартала этого года для 
МФО действуют те же значения МПЛ для 
займов с высоким ПДН, что и для кредит-
ных организаций. Это позволяет избе-
жать регуляторного арбитража и огра-

ничить рост закредитованности.
При расчёте ПДН заёмщика 

МФО обязаны учесть в его еже-
месячных расходах все плате-
жи по имеющимся у него кре-

дитам и займам. Если ПДН окажется 
больше 50%, МФО смогут выдать такому 
человеку заём только в пределах, уста-
новленных МПЛ.

Вы недавно сказали, что могут быть вве-
дены ограничения по предельному раз-

меру ежедневной процентной ставки для 
МФО. До каких пределов?

На протяжении нескольких лет 
мы проводим системную работу по сни-
жению стоимости займов для граждан. 
За это время ПСК снижена более чем 
с 1000 до 292% годовых, а величина пре-
дельной переплаты — с четырёхкрат-
ного размера займа до 130%. Но даже 
сейчас для граждан займы МФО про-
должают оставаться довольно дороги-
ми, так как большинство из них выдаёт-
ся под максимально возможную ставку. 

Мы видим потенциал для дальнейше-
го снижения дневной процентной став-
ки, конкретные значения сейчас прора-
батываются. Также мы рассматриваем 
различные варианты пруденциального 
регулирования, чтобы стимулировать 
МФО к дифференциации ставок и пре-
доставлению более выгодных условий 
для качественных клиентов.

По нашим оценкам, более действен-
ной мерой для снижения закредито-
ванности может стать ограничение 
предельной величины переплаты за-
ёмщика. Сейчас она составляет 130% 
от суммы займа. В качестве оператив-
ной меры по снижению стоимости зай-
мов для граждан мы предлагаем со-
кратить переплату заёмщика до 100% 
от суммы. То есть, условно, если вы взя-
ли в МФО заём на 1000 рублей, с учётом 
всех процентов, штрафов и т.д. вернёте 
всё равно не больше 2000 рублей.

СРО «МиР» предлагает пересмотреть 
критерии «займов до зарплаты», снизив 
их до 15 тыс. рублей и сократив срок вы-
дачи, и уже потом вводить на них лимит. 
Согласны ли вы с этим предложением?

Действительно, критерии «зай-
ма до зарплаты» — до 30 тыс. рублей 
и до 30 дней — устарели. МФО искус-
ственно удлиняют сроки займов или 
увеличивают их сумму, чтобы обхо-
дить регуляторные ограничения. Имен-
но поэтому требуются комплексный 
пересмотр регулирования в сфере по-
требительских займов и введение огра-
ничений не на основании формальных 
критериев, а исходя из стоимости про-
дукта. Поэтому мы предлагаем ввести 
более жёсткое регулирование в отноше-
нии займов с ПСК больше 100%.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина неодно-
кратно говорила, что с рынка должны 
уходить МФО ростовщического типа. 
Что это за организации и какова их доля?

В ряде случаев потребительские зай-
мы МФО остаются довольно обремени-
тельными для граждан. Качественные, 
добросовестные заёмщики получают 
деньги на тех же условиях, что и менее 
надёжные клиенты. Хотя исходя из ри-
сков условия для первых должны быть 
более выгодными. Действующая модель 
создаёт избыточную нагрузку на платё-
жеспособных граждан и не стимулиру-
ет компании к более тщательному отбо-
ру заёмщиков.

Более того, на рынке существует 
практика скрытого рефинансирования 
займов. Вместо того чтобы остановить 
начисление процентов, когда перепла-
та достигнет 130%, МФО выдают чело-
веку новый заём и включают в его тело 
ранее начисленные проценты. Образу-
ются так называемые цепочки займов. 
В результате долг клиента МФО нарас-
тает как снежный ком.

В тесноте и в обиде
A Объём аренды до конца 

2024 года, согласно заклю-
чённым контрактам, составит около 
7 млн кв. м, тогда как неудовлетворён-
ный спрос в 2024–2025 годах достигнет 
9,7 млн кв. м, сообщается в обзоре «ПЭК», 
Tablogix и NF Group. На фоне дефицита 
предложения растёт средневзвешенная 
ставка аренды. По словам коммерческо-
го директора «Скиф-Карго» Михаила 
Коптева, она колеблется в районе 10–
12 тыс. рублей за 1 кв. м в год. Для срав-
нения: в 2022-м стоимость аренды со-
ставляла 5 тыс. рублей.

По данным NF Group, если в Москве 
за девять месяцев 2024 года аренда скла-
дов класса A (один из самых высоких) 
увеличилась на 47%, до 11 тыс. рублей 
за 1 кв. м, то в регионах рост меньше — 
на 37%, до 9,15 тыс. за «квадрат». Прав-
да, и там прогнозируется увеличение 
до 10 тыс. рублей.

— Рост спроса на складские мощно-
сти происходит параллельно со сни-
жением скорости и объёмов строи-
тельства новых складов, — рассказал 
«Известиям» руководитель направле-
ния регионального развития бизнеса 
FM Logistic Артём Хомышин.

Расходы на строительство растут 
из-за высокой ключевой ставки ЦБ 
и удорожания материалов. В таких ус-
ловиях застройщики снижают риски 
и фокусируются на проектах build-to-
suit, то есть возводят помещения под 
конкретного заказчика, отметил участ-
ник рынка.

Дефицит складских площадей ска-
зывается на удлинении сроков обо-
рачиваемости товаров, замедляет ло-
гистические процессы, что приводит 
к задержкам в доставке, добавил Ми-
хаил Коптев. Компании испытывают 
сложности в хранении и управлении за-
пасами. Это повышает себестоимость 
товаров для конечного потребителя, 
уточнил участник рынка.

По данным FM Logistic, динамика 
стоимости аренды складов за 2024 год 

повысила расходы ритейла на 15–20%, 
что обернулось удорожанием продук-
ции на 1–2%.

— Чтобы избежать снижения рента-
бельности, бизнес перекладывает ра-
стущие затраты в цены на продукцию, — 
отметил Артём Хомышин.

По информации ассоциации пере-
возчиков «АвтоГрузЭкс», доля склад-
ской логистики в стоимости конечных 
товаров составляет 2–5%.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и Минтранс.

Одна из главных причин роста спроса 
на склады — переориентация логистики 
с западных направлений на восточные 
и южные, а также удлинение маршрутов 
поставок и нестабильность платежей 
между Россией и иностранными партнё-
рами, отмечают участники рынка.

— Компании наращивают складские 
запасы, чтобы минимизировать риски 
нехватки продукции из-за сбоев в до-
ставке и проблем с оплатой товаров, — 
рассказывает «Известиям» президент 
ассоциации «АвтоГрузЭкс» Вадим Фи-
латов.

Влияют и другие факторы. По инфор-
мации фулфилмент-оператора складов 
«Бета ПРО», недостаток площадей для 
хранения вызван ростом электронной 
коммерции.

— Для обработки интернет-заказов 
требуется больше площадей, чем для ра-
боты с оптовыми отгрузками, — расска-
зал «Известиям» директор по развитию 

этой компании Артём Смирнов. — Ры-
нок складской недвижимости не успе-
вает за растущим спросом со стороны 
онлайн- и офлайн-ритейла.

По оценке Data Insight, в 2023 году 
объём продаж на рынке e-commerce 
вырос на 49% и достиг 7,7 трлн рублей.

Больше всего складских площадей, 
по данным NF Group, занимают клас-
сические ритейлеры (28%) и продавцы 
товаров народного потребления (19%). 
Поставщики автозапчастей, фармацев-
тики и e-commerce арендуют примерно 
по 9% складов каждый.

— В России много старых складов, 
не соответствующих современным 
требованиям по безопасности, инфра-
структуре и энергоэффективности, — 
рассказал Михаил Коптев. — Строи-
тельство новых комплексов требует 
больших инвестиций, которые не всег-
да доступны для девелоперов.

Антироссийские санкции усложни-
ли доступ к материалам и технологиям, 
что также повлияло на строительство 
и доступность складских помещений, 
отметил участник рынка.

— Девелоперы на 2024 год запланиро-
вали ввод в эксплуатацию 5,8 млн кв. м 
складских помещений, но этих объё-
мов по-прежнему недостаточно, чтобы 
удовлетворить спрос, который в пер-
вом полугодии 2024-го вырос в среднем 
на 40%, — рассказал «Известиям» ком-
мерческий директор логистического 
оператора «МОЛКОМ» Евгений Смирнов.

По его словам, дефицит останавли-
вает операционные возможности ри-
тейлеров и сдерживает масштабиро-
вание их бизнеса.
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Встречный риск
Суд начал рассматривать иск Ларисы Долиной из-за квартиры

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Х амовнический суд Москвы в чет-
верг, 10 октября, не смог вынести 

решение по иску певицы Ларисы До-
линой к покупательнице её квартиры 
в центре. Заседание прошло в закры-
том режиме, адвокаты сторон отка-
зались от комментариев, сославшись 
на подписку о неразглашении. Ар-
тистка пытается оспорить сдел-
ку по отчуждению квартиры, 
которую она продала, как 
утверждает, в результате 
мошенничества. Поку-
пательница же подала 
встречный иск, требуя 
от Ларисы Долиной пре-
кратить пользование 
недвижимостью, также 
она хочет выписать саму 
певицу, её дочь и внучку. 
Опрошенные эксперты отме-
чают: процесс может продол-
жаться долго, поскольку доказать, 
что квартира была продана обманом, 
сложно.

Хамовнический суд приступил 
к рассмотрению дела по иску певицы 
Ларисы Долиной к покупательнице 
своей квартиры Полине Лурье. Засе-
дание шло больше трёх часов, с обе-
их сторон присутствовали только 

адвокаты, со-
общил корре-

спондент «Изве-
стий» из суда.
В начале августа 

2024 года артистка зая-
вила, что стала жертвой мошен-

ников. По её словам, злоумышленни-
ки действовали с территории Украины. 
Она выполнила их требования по «опе-
рациям с недвижимостью» и переда-
ла наличные курьеру — 53-летней Ан-
желе Цырульниковой. Размер ущерба 
превысил 200 млн рублей — певица от-

дала вырученные за продажу кварти-
ры 112 млн и собственные накопления.

Позднее Цырульникову задержа-
ли. Она рассказала следователям, что 
её саму обманули — использовали то, 
что женщина была поклонницей Ла-
рисы Долиной. Ей предложили лично 
встретиться с кумиром.

— Они сказали, что меня ждёт сюр-
приз — личная встреча с Ларисой До-
линой. Что у неё какие-то финансовые 
трудности и я могу ей в этом помочь. 
Я это сделала и спокойная и умиротво-
рённая вернулась домой, — сказала она.

Цырульникова забрала у артистки 
сумку с деньгами и отдала их организа-
торам встречи. Те пересчитали купю-
ры и перевели в криптовалюту, открыв 
кошелёк в телефоне Цырульниковой. 
После задержания, как сообщил ис-
точник «Известий», было установлено, 
что бывшая курьером в деле Ларисы 
Долиной ранее также забирала день-
ги у ещё одной обманутой женщины.

— В июле 2024 года представившиеся 
сотрудниками ФСБ мошенники через 
мессенджер обманом убедили 60-лет-
нюю пенсионерку отдать им 2,7 млн ру-
блей, — рассказал собеседник. — Была 
установлена причастность Анжелы 
Цирульниковой к совершению дан-
ного преступления.

По факту случившегося возбужде-
но уголовное дело. На саму квартиру 
стоимостью 112 млн рублей сейчас на-
ложен арест. После этого Лариса До-
лина обратилась в суд с требованием 
оспорить сделку по отчуждению квар-
тиры. В обосновании иска певицы го-
ворится: продажа квартиры прошла 
«под влиянием заблуждения со сторо-
ны третьих лиц».

Покупательницей её квартиры ока-
залась москвичка Полина Лурье — жен-
щина подала встречный иск к певице. 
О новой собственнице известно не так 
много: она 34-летняя мать-одиночка, 

дочь известного топ-менеджера IT-
холдинга, который занимает первое 
место среди ведущих отечественных 
компаний.

Она требует прекращения права 
пользования жилым помещением, вы-
селения, снятия с регистрационного 
учёта как самой Ларисы Долиной, так 
и её дочери и внучки.

Судебный процесс проходит в за-
крытом режиме по просьбе сторон. 
Иски суд объединил и рассматрива-
ет в одном судебном заседании. Адво-
каты отказались от комментариев, за-
щитник Полины Лурье уточнила, что 
они дали подписку о неразглашении.

Процесс рассмотрения таких дел 
может затянуться на год и дольше либо 
завершиться быстро, отметил адво-
кат, глава AVG Legal Алексей Гавришев.

— Разбирательство может длить-
ся сколько угодно, — сказал он «Из-
вестиям». — Формально оно может 
закончиться за три заседания — пред-
варительной беседы и двух основных 
слушаний по делу. Но в конечном счё-
те всё зависит от фантазии сторон. Бу-
дут ли проводиться какие-то экспер-
тизы, что будет заявлено сторонами, 
как будут обеспечиваться явка и сбор 
доказательств.

Оспорить сделку Ларисе Долиной 
будет сложно, отметил вице-прези-

дент Ассоциации юристов по реги-
страции, ликвидации, банкротству 
и судебному представительству Вла-
димир Кузнецов.

— Исковым требованием Ларисы 
Долиной стало оспаривание сделки 
по основанию её совершения под вли-
янием обмана или заблуждения, что 
для подобной категории споров явля-
ется типичным, — подчеркнул юрист. — 
Но этот состав доказать сложно, по-
скольку необходимо документально 
обосновать, что контрагент по сделке 
ввёл истца в заблуждение, например, 
в части цены.

Схема, которую использовали про-
тив Ларисы Долиной, очень распро-
странена среди мошенников, расска-
зал «Известиям» адвокат Адвокатской 
палаты Москвы Олег Пантюшов.

— Как правило, действует органи-
зованная группа, где каждый играет 
свою роль — они заранее распреде-
лены, — напомнил эксперт. — И часто 
бывает, что курьер, который приходит 
за деньгами, возможно, даже и не в кур-
се преступных действий, его могут ис-
пользовать вслепую.

Адвокат подчеркнул: сотрудники 
ФСБ и МВД никогда не звонят через 
мессенджеры и не предлагают при-
нять участие в каких-либо секретных 
операциях.

Взяли на метку
A — В 2024 году суды наложили 

штрафы на иноагентов за та-
кое нарушение на сумму более 12,5 млн ру-
блей, — сказали в пресс-службе ведомства.

За весь 2023-й, как писали «Известия», 
Роскомнадзор составил 275 администра-
тивных протоколов за отсутствие марки-
ровки на 11,3 млн рублей.

За неоднократное нарушение пред-
усмотрено привлечение к уголовной от-
ветственности по ст. 330.1 УК РФ «Уклоне-
ние от обязанностей, предусмотренных 
законодательством РФ об иностранных 
агентах». Роскомнадзор ранее передал 
в Следственный комитет информацию 
о 45 иноагентах, в отношении 25 были воз-
буждены уголовные дела по ч. 2 ст. 330.1 УК. 
Максимальное наказание по этой статье — 
лишение свободы на срок до двух лет.

Российские музыкальные серви-
сы недавно начали маркировать арти-
стов, включённых в реестр иностранных 
агентов. Однако то, как это реализовано, 
устраивает не всех. Пользователи обра-

тили внимание на предупреждающую 
плашку — сейчас она выводится только 
на странице исполнителя, а если трек най-
ден через поиск, то никакой маркировки 
не видно. Об этой проблеме рассказал де-
путат Госдумы Антон Горелкин — к нему 
ранее обратились недовольные пользо-
ватели.

По его словам, примерно та же претен-
зия есть и к умным колонкам, работаю-
щим на базе этих музыкальных сервисов. 
Если попросить включить песню, голо-
совой помощник не упоминает о том, что 
этот материал создан при участии иноа-
гента, хотя по идее должен, отметил де-
путат.

— Все замечания и предложения в обя-
зательном порядке будут доведены как 
до владельцев музыкальных сервисов, так 
и до Роскомнадзора. Не исключаю, что по-
сле нового этапа обсуждений техниче-
ских возможностей платформ механизм 
маркировки может быть усовершенство-
ван, — заявил Антон Горелкин.

«Известия» запросили основные музы-
кальные сервисы о планах поменять фор-
мат маркировки.

— Большинство иноагентов игнориру-
ют требования законодательства о мар-
кировке материалов, хотя этот процесс 
занимает буквально пару минут. Конечно, 
им не хочется, чтобы граждане сразу ви-
дели, с кем имеют дело. Ведь далеко не все 
следят за обновлением реестра Минюста, 
а потому могут и не знать о том, что тот 
или иной блогер, например, получил та-
кой статус, — заявил «Известиям» депу-
тат Госдумы Антон Немкин.

На рынке также существует пробле-
ма и с «устной маркировкой» иноагентов, 
например на радио, подчеркнул он. По его 
мнению, стоит задуматься о дополнитель-
ной проработке этого вопроса на законо-
дательном уровне.

По словам генерального директора 
TelecomDaily Дениса Кускова, информа-
ция о статусе должна находиться везде, 
где есть выход на контент этого человека. 

И с технической точки зрения это сделать 
возможно, подчеркнул он.

В других странах, например в США, на-
казание за неисполнение маркировки до-
статочно серьёзное по сравнению с Росси-
ей — вплоть до лишения свободы на срок 
до пяти лет, отметила сооснователь ком-
муникационного агентства Breaking 
Trends, секретарь Союза журналистов 
России Юлия Загитова.

— Россия ещё достаточно толерантная 
к иноагентам — закон фактически меня-
ет структуру доходов этих людей. Одна-
ко стоит понимать, что аудитория рекла-
модателей из РФ для иноагентов не самая 
важная. Они работают на русскоязычное 
население в тех странах, где находятся, — 
добавила она.

Она отметила, что большая часть 
из них не маркируют свои материалы 
именно потому, что знают — наказание, 
скорее всего, не будет реализовано, так 
как они физически находятся за преде-
лами страны.

Преступная тема
За что арестовали заместителя главы Агентства по страхованию  
вкладов Александра Попелюха

София Прохорчук, Евгений Грачев, 
Яна Штурма, Ксения Набаткина

А рестованному 9  октября Лефор-
товским судом Москвы замгла-

вы Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) Александру Попелюху может гро-
зить до десяти лет лишения свободы, 
полагают эксперты. По данным источ-
ников «Известий», фигурант мог прода-
вать инсайдерскую информацию. Напри-
мер — сведения о финансовом состоянии 
банков. Против Попелюха, вероятно, за-
ведены дела по статьям о мошенничестве 
и злоупотреблении полномочиями, отме-
тили юристы. Вслед за ним можно ожи-
дать задержаний и других представите-
лей агентства.

Замглавы АСВ Александра Попелюха 
в среду арестовал Лефортовский район-
ный суд Москвы, следует из информации 
с его сайта. По информации источника 
«Известий» в правоохранительных орга-
нах, о его аресте ходатайствовало След-
ственное управление ФСБ России.

Подробности дела не приводятся, так 
же как и срок заключения Попелюха под 
стражу.

— Фигурант подозревается в том, что 
сливал инсайдерскую информацию 
за вознаграждение, — указал собесед-
ник «Известий».

По данным СМИ, в деле подозревае-
мого значится ущерб в 200 млн рублей.

В АСВ Александр Попелюх занимал-
ся сопровождением уголовного произ-
водства. Это направление деятельно-
сти было необходимо, поскольку почти 
во всех банках, которые проходят или 
прошли санацию (система мероприя-
тий для избежания банкротства) через 
АСВ, фиксировали хищение денежных 
средств, объяснил «Известиям» незави-
симый эксперт Андрей Бархота. По его 
словам, до попадания под управление 
госкорпорации эти банки привлекали 
вклады населения, а затем направляли 
их на выдачу корпоративных кредитов, 
вернуть которые не представлялось воз-
можным.

Согласно антикоррупционной де-
кларации за 2021 год, Попелюх зара-

ботал 16,6 млн рублей. Его супруга — 
5,5 млн рублей, а ребёнок — 425 тыс. 
рублей. Среди имущества у фигуран-
та уголовного дела есть квартира 98 кв. 
м, у супруги — половина доли от недви-
жимости в 40,2 «квадрата».

Также на жене Попелюха тогда чис-
лились два автомобиля Mercedes-Benz 
GLE-Class. Сведений об имуществе се-
мьи после 2021 года «Известиям» обна-
ружить не удалось.

Это не первое уголовное дело, свя-
занное с руководством Агентства 
по страхованию вкладов. Так, в июле 
2019-го первого заместителя главы 
АСВ Валерия Мирошникова провери-
ли на возможную причастность к дей-
ствиям бывшего руководителя второ-
го (банковского) отдела управления 
«К» службы экономической безопасно-
сти ФСБ Кирилла Черкалина, который 
организовал преференции для быв-
шего владельца банка «Югра» Алек-
сея Хотина при банкротстве органи-
зации. Тогда Мирошникова вызвали 
на допрос, но он успел покинуть Рос-
сию.

«Известия» направили запрос в АСВ.
На практике обыски, допросы и иные 

следственные действия производит тот 
орган, в производстве которого нахо-
дится уголовное дело, пояснил управ-
ляющий партнёр коллегии адвокатов 
Pen & Paper Алексей Добрынин.

— Через ФСБ проходят дела по причи-
нению ущерба государству — в том чис-
ле госкорпорациям, — подчеркнул он.

Подозреваемый мог передавать 
инсайдерскую информацию о фи-
нансовом состоянии банков, счита-
ет Андрей Бархота. По его словам, эти 
данные третьи лица могли использо-
вать для покупки проблемных активов 
по заниженной цене или инсайдерской 
торговли финансовыми инструмента-
ми, в том числе с манипулированием 
рынком (искусственное воздействие 
на спрос).

Экс-следователь СК и адвокат 
по уголовным делам Максим Калинов 
полагает, что Александр Попелюх мог 
за деньги предоставить информацию, 
например, о ребрендинге компании, 
смене руководства, выпуске новых про-

дуктов, переговорах с контрагентом. 
Максимальное наказание за распро-
странение инсайдерской информации — 
лишение свободы на срок до шести лет, 
напомнил Алексей Добрынин.

Но Максим Калинов уверен, что в от-
ношении замглавы АСВ возбудят уго-
ловное дело по статье о мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

— По этой статье ему грозит до деся-
ти лет лишения свободы, — добавил он.

Также экс-следователь полагает, 
что в отношении Александра Попелю-
ха возбудят дело о злоупотреблении 
должностными полномочиями. По его 
словам, в зависимости от того, чьи ин-
тересы нарушил замглавы АСВ, напри-
мер конкретного человека, компании 
или государства, ему может грозить 
от четырёх до 10 лет лишения свободы.

Андрей Бархота предположил, что 
возможны и другие аресты в АСВ. 
Он уверен: разбирательства в конечном 
счёте положительно повлияют на всю 
систему страхования вкладов, позво-
лив переосмыслить отдельные меха-
низмы работы агентства.

Общество

Ложный покров
«Кожа на чипе» поможет тестировать  
лекарства и косметику

Мария Недюк

С пециалисты Института регенератив-
ной медицины Сеченовского универ-

ситета Минздрава разработали прототип 
«кожи на чипе», заселённой характерны-
ми для микробиома бактериями. Новая 
модель позволит испытывать препараты 
от дерматологических заболеваний с учё-
том влияния микроорганизмов на компо-
ненты лекарств, а также изучать механиз-
мы развития болезней. После успешного 
тестирования разработки можно будет из-
учать механизмы развития акне, псориаза, 
витилиго, атопического дерматита и мно-
гого другого, уверены эксперты. Однако 
необходимо понимать, что такая модель 
не сможет отразить особенности конкрет-
ного человека, а будет давать стандарти-
зированный результат.

Несмотря на активные исследова-
ния в области причин развития кожных 
болезней и поиска способов их лечения, 
до клинического применения доходит 
лишь небольшое количество новых пре-
паратов. Одна из причин этого — слож-
ность их разработки, связанная в том 
числе с недостаточно точными моде-
лями кожи для проверки эффективно-
сти. В частности, в существующих мо-
делях не воссоздаётся микробиом кожи, 
включающий множество бактерий, виру-
сов и грибов. При этом микроорганизмы 
в значительной степени влияют на ме-
таболизм и эффективность наносимых 
на кожу субстанций, поэтому активность 
микробиома необходимо учитывать при 
создании новых средств.

— Микроорганизмы взаимодейству-
ют с компонентами препаратов, могут 
их разлагать, что-то задерживать на по-
верхности кожи, что-то переносить в бо-
лее глубокие слои. Эти факторы необхо-
димо учитывать и при разработке новых 
терапевтических соединений, и при под-
боре вспомогательных компонентов, — 
пояснила «Известиям» руководитель ди-
зайн-центра «Биофабрика» Сеченовского 
университета, руководитель проекта По-
лина Бикмулина.

Чтобы сформировать модель, мак-
симально приближенную к реальности, 
учёные создали прототип «кожи на чипе». 
Основой модели послужила коллагено-
вая мембрана, заселённая кератиноцита-
ми, самыми многочисленными клетками 
эпидермиса, и фибробластами — основ-
ными клетками дермы. На верхней её ча-
сти обитают характерные для микробио-
ма бактерии. Мембрана располагается 
в микрофлюидном чипе, который обе-
спечивает клетки и бактерии необхо-
димыми питательными веществами. 
С самого начала «кожа» и микробиом 
культивируются вместе, образуя еди-
ную систему.

Сейчас учёные тестируют реакцию 
разработанной модели на стандартные 
лекарственные вещества — необходимо 
убедиться, что она действительно ве-
дёт себя как настоящая кожа. После это-
го можно будет перейти к испытаниям 
и других препаратов.

В дальнейшем модель можно будет ис-
пользовать не только для тестирования 
препаратов, но и для изучения механиз-
мов развития кожных заболеваний, на-
пример акне.

— Бактериальный консорциум играет 
в патогенезе важную роль, и модель по-
зволит выяснить, какие бактерии более 
важны, какие менее и как они взаимодей-
ствуют между собой, чтобы поддержи-
вать здоровый микробиом, — отметила 
Полина Бикмулина.

Искусственная кожа с естественным 
микробиомом интересна как платфор-
ма для различных испытаний наружных 
и инъекционных лекарственных препа-
ратов. Микробиом — важная составляю-
щая здоровья кожи человека, он играет 
большую роль в защите нашей внутрен-
ней среды от внешних факторов, расска-
зала «Известиям» кандидат медицинских 
наук, врач-дерматовенеролог, научный 
руководитель компании Martinex Ната-
лья Михайлова. По изменениям микро-
биома врач-дерматолог понимает, какие 
микроорганизмы преобладают в коже, 
как они влияют на развитие грибковой 
и бактериальной микрофлоры.

— Очень важно, чтобы новые препара-
ты выводились на рынок быстро. Искус-
ственная кожа с микробиомом как раз 
может ускорить этот процесс. Испытания 
новых лекарств станут более безопасны-
ми и менее дорогостоящими. Учёные смо-
гут быстрее находить ответы на вопро-
сы, возникающие в процессе разработки 
препаратов, и проводить больше экспе-
риментов. На искусственной коже мож-
но будет испытывать более агрессивные 
лекарства и наблюдать их влияние, — от-
метила эксперт.

Сейчас, по словам специалиста, если 
препарат испытывается на людях, он дол-
жен быть с доказанной безопасностью — 
это ограничивает разработчиков. Кро-
ме того, каждый человек индивидуален, 
у него свои показатели кожи. Искусствен-
ная же кожа будет иметь одинаковый ми-
кробиом, соответственно, учёные полу-
чат стандартизированные результаты.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Мне пришлось рассказывать Брежневу 
анекдот про него же»
Актёр Юрий Стоянов — о новом сериале «Фантазёр», отношении к критикам и «Игре в “Городки”»

Юлия Фролова, Сергей Сычёв

Н ародный артист России Юрий Стоя
нов в конце октября отправится 

на гастроли по югу России со спекта
клем «Спасти рядового Гамлета», в ко
тором он сам выступил режиссёром. 
Параллельно с этим актёр готовит но
вое, дополненное издание своей кни
ги «Игра в “Городки”» — она выйдет уже 
в ноябре. А пока в эфире начал выхо
дить новый комедийный сериал «Фан
тазёр», где Стоянов сыграл 48 разных 
персонажей. «Известия» поговори
ли с артистом о проекте, о «Городках», 
о критике его роли Леонида Брежне
ва в сериале «Игры» и о том, почему 
он не стремится стать постоянным ар
тистом МХТ имени Чехова.

Юрий Николаевич, вы не раз говорили, 
что по первым словам собеседника мо
жете понять, интеллигентный человек 
перед вами или нет. Что вы понимаете 
под понятием интеллигентности и оста
лось ли оно вообще?

Конечно, оно осталось. Оно никуда 
не денется. Но оно всё больше каму
флируется временем, обстоятель
ствами и самими людьми. Это поня
тие не всегда в почёте. Имею ли я право 
рассуждать на эти темы? Я себя могу 
считать кем угодно, но являюсь ли ин
теллигентным я, об этом могут судить 
только люди, но не я сам.

На самом деле я очень горжусь сво
ими неаристократическими корнями. 
Это не мешало всем моим родственни
кам и по отцовской, и по материнской 
линии быть глубоко интеллигентны
ми людьми. Бабушка моя была интел
лигентнейшей женщиной, но подпи
сывалась крестиком, потому что плохо 
писала. По отцовской линии все кре
стьяне на лет 300 назад, а по линии 
моей мамы все работали на заво
дах. Всем дурным словам я научился 
не в семье. От людей, которые деся
тилетиями работали на заводе, среди 
людей, которые столетиями пахали, 
я ни разу не слышал матерного слова.

Интеллигентный человек — это че
ловек, который никогда не поставит 
себя выше своего собеседника или 
окружающих. Это всегда желание по
нять, умение слушать, быть снисходи
тельным к слабому. Это всё очень про
стые вещи, ничего нового я, наверное, 
не открою. Но я вспоминаю взгляд всех 
своих родственников. У них глаза были 
хорошие. Мне кажется, интеллигент
ность должна быть сродни доброте 
и искренности. Интеллигентный че
ловек всегда выполняет главную за
поведь: он никогда не желает другому 
того, чего не возжелает себе.

С какими людьми вам сегодня вообще 
интересно разговаривать?

С любым интересным человеком. 
Но так складываются обстоятельства, 
что все эти люди, как правило, моло
же меня. Не считая, скажем, Стани

слава Андреевича Любшина, которому 
92 года и он может оставаться интерес
ным. У него светлый ум и светлая па
мять. С такими людьми мне интерес
но. Мне интересно с молодыми. Меня 
многое может раздражать, но даже то, 
что меня раздражает в них, всё равно 
интересно. Потому что надо отбросить 
это вечное брюзжание, которое пере
даётся из поколения в поколение и ни
чем не меняется с шекспировских вре
мён до наших. И везде есть эта фраза: 
«Вот в наше время». Если это «не наше 
время», то постарайся, чтобы оно стало 
твоим. Тогда дольше проживёшь.

Как вы попали в проект «Фантазёр»? 
Он изначально писался под вас?

Да, конечно. Согласился сразу. Мне 
предложили его очень дорогие мне 
люди, мои продюсеры Катя Боровле
ва, Саша Рыбин и Марго Чижевская, 

с которыми мы уже много чего сде
лали. Наше знакомство началось ещё 
с шоу «100янов». С моей точки зрения, 
недооценённый проект, он сработает 
вдолгую. Эти истории раскручивают
ся отдельно в интернете. Тогда только 
ленивый эту косточку не обглодал, что 
не «Городок» ли это? А я не стесняюсь 
«Городка», я никуда от него и не собира
юсь убегать. Просто наступают другие 
времена, другой технологический уро
вень в кино и на телевидении и другие 
партнёры. К счастью или к сожалению. 
Для меня, конечно, к сожалению, пото
му что та программа была программой 
двух людей. Я привык партнёрствовать 
с одним человеком, но сейчас у меня 
огромное число потрясающих арти
стов — моих коллег.

В «Фантазёре» вы тесно в паре с Ириной 
Розановой, которая меньше всего при
ходит на ум, когда говоришь о комедий
ном сериале.

Изначально должна была играть 
другая, острокомедийная актриса, ко
торая в итоге не смогла участвовать. 
Но как я рад, что она не смогла! И как 
я рад, что в итоге снялась прекрасная 
драматическая актриса. Хотя Ирина 
блестяще владеет и комедией. Но вся 
её комедийность очень органичная. 
Иногда смотришь на неё и не понима
ешь, она сейчас играла или нет? И мне 
было к чему тянуться. В этом сериа
ле я сыграл 48 разных персонажей. 
И дороже всего мне тот один, который 
сквозной. Дорога семейная пара мо его 
героя и героини Иры Розановой. Там 
очень много трогательного, там есть 

любовь. Хотя они ругаются, у них есть 
противоречия. Но в этом есть «милота», 
как говорил наш режиссёр. Это слово 
мне очень нравится.

Моего инженера Лужина называ
ют фантазёром. Я попросил, чтобы 
мы взяли песню «Фантазёр, ты меня 
называла», и сам спел её там в двух ва
риантах. В очень грустном и в том хи
товом и привычном звучании. Что та
кое фантазёр? Это основа актёрской 
профессии. Это камень, на котором 
она стоит. Может быть, самый глав
ный. Потому что всегда ты должен на
фантазировать человека, максималь
но опершись на свою жизнь, на свои 
переживания. Первое название сериа
ла было «Самозанятый». Сериал выхо
дит всего раз в неделю, и надо очень 
сильно любить этот формат, чтобы раз 
в неделю — в 13.30 воскресенья посмо
треть эти 30 минуток.

Герои «Городка» — это герои нашего 
времени. Или теперь уже устойчивые 
мифы нашего прошлого. А кто герои 
нынешнего времени? Кто мог бы быть 
объектом сатиры сегодня?

Сатира не имеет ко мне никако
го отношения, я с ней не очень дружу. 
Я дружил со Жванецким, хотя и Миха
ил Михайлович не был таким лобовым 
сатириком. Этот жанр быстро устаре
вает. Проходит пять лет, и уже нуж
на «Википедия», чтобы понять, о чём 
там шутят, а главное — о ком. Эти пер
соны быстро забываются, потому что 
сатира направлена на власть имущих, 
а там ротации очень быстро происхо
дят. И, как правило, люди не стараются 
их запомнить. Не считая выдающих
ся. «Городок» и нынешнее шоу всё
таки на стыке юмора и какойто ли
рической ноты. Кто герои? Те, с кем 
хочет идентифицировать себя зри
тель. Когда он говорит себе: я знаю 
такого, у меня за спиной такая же. 
Если такое происходит, то ты ста
новишься родным. И история 
становится родной. Или ещё 
те, на кого хотят 
быть похожими 
зрители. Само
идентификация — 
очень ва ж на я 
штука.

«Городок» вы
ходил в то вре
мя, когда многие 
вещи воспри
нимались 
чуть про

ще, менее остро. Насколько может оби
деть зрителя сейчас то, что происходи
ло на экране тогда?

Я вообще не занимаюсь вещами, ко
торые когото обижают. Я считаю, что 
миссия моей профессии, как бы высо
копарно это ни звучало, — мирить лю
дей, а не расслаивать. Но если обидит
ся, значит, дурак. Значит, он не наш 
зритель.

Сколько процентов шуток «Городка» 
нарушает современное российское 
законодательство?

«Городок» принадлежит своему 
времени. Передача поэтому и ста
ла такой знаковой, потому что очень 
точно отразила время. Люди узнава
ли себя. Главное, что даже по проше
ствии большого количества време
ни «Городок» остаётся энциклопедией 
весёлой и невесёлой, очень грустной 
и трагической и какой угодно жизни 
1990–2000х. Наверное, очень мно
го сейчас бы в телеэфир не прошло. 
Да и тогда был перехлёст какойто, 
но это было время становления те
левидения. В начале 
1990х телевидение 
пошло в первый 
класс, и мы тоже 
пошли в этот 
т е леви з ио н
ный класс.

Мы все 
пытались 
жить, по
теряв одну 
страну, но  
ещё не при
обретя дру
гую. И мы бы
ли мостиком, 
который дол

жен был примирить эти два неприми
римых времени. К тому же, поскольку 
«Городок» принадлежит своему време
ни, многое из него сейчас уже может 
показаться несмешным. Но не так мно
го, как я думал. Довольно многое оста
лось актуально, потому что человек 
ещё со времён Аристофана, Шекспира 
и Мольера по сути своей не меняется. 
На этот шампур можно надеть много 
знаковых вещей, которые привязаны 
к времени, к историческому моменту, 
но сама природа человека остаётся та
кой же. Поэтому да, чтото непрохо
димо, подпадает под какието зако
ны. Иногда несправедливо подпадает. 
Иногда справедливо. Но я не воюю 
ни с кем в эфире.

Недавно закончился сериал «Игры», 
в котором вы сыграли Леонида Бреж
нева. Многие рецензенты упрекают вас, 
что во многих ваших проектах есть от
печаток «Городка».

Это пишут от отсутствия ума, от от
сутствия профессии. Потому что это 
журналистское клише, его легче все
го подобрать и обглодать эту кость. 
Причём с земли. Даже не из миски. 

Для этого надо знать время. Я имею 
право на отношение к персонажу. 

Меня абсолютно не расстроили 
рецензии, было много текстов, 
которые меня обрадовали. 
И все они абсолютно разде
ляются не только по мнени
ям, но и по возрасту. Когда 
некая Маша Криворучкина 
пишет о том, что Брежнев был 

не такой, а самой Маше, оказы
вается, 25 лет, я хочу, чтобы 

она мне, 67лет
нему, рас

сказала, 

какой был Брежнев. Она бы своих ро
дителей сначала спросила. Я с Бреж
невым общался лично, хотя и недол
го. Это было на одном из студенческих 
дней рождения, где одна из студенток, 
почти моя однокурсница, но с дру
гого факультета, была его родной 
внучкой. Он её любил больше всего 
на свете, поэтому пришёл на этот день 
рождения. А народу было всего чело
век 15–20.

И как вы с ним пообщались?
Мне пришлось ему рассказывать 

анекдот про него же. И мне за это ни
чего не было. Вообще ничего! В эту 
«страшную эпоху застоя», как её не
которые называют.

А вы помните этот анекдот?
Не буду я вам его рассказывать. 

У меня в ноябре выйдет книга, ко
торая называется «Игра в “Город
ки”» — это сильно дополненное из
дание. Вот там будет новый рассказ 
о том, как это произошло. Он назы
вается «Брежнев и я». Это я к тому, 
что Брежнева эти юные журнали
сты не помнят, не знают. Родители 
их, может быть, ещё и помнят. Толь
ко ленивый не показывал Леони
да Ильича, эта характерность очень 
лёгкая. Только я, когда играл Бреж
нева сейчас, уже знал, что то, над чем 
мы смеялись тогда, — это следствие 
тяжёлого ранения во время войны. 
Причмокивания — это результат за
пущенного пародонтоза. Его некото
рая заторможенность — это резуль
тат антидепрессантов, которыми его 
пичкали. Я это всё знаю. Поэтому счи
таю, что сыграл его тепло. Есть юмор, 
ну да. А какой должен быть Бреж
нев? Та самая внучка Брежнева, ко
гда её позвали в 2000х годах на одно 
телевизионное шоу, в котором начали 
в очередной раз хаять её деда, встала 
и сказала: «У вас краски не хватит по
красить всё то, что мой дед построил». 
И я не злюсь на таких критиков, я над 
ними смеюсь. Мне неважно это мне
ние абсолютно, я очень доволен этой 
ролью. И ею очень доволен режиссёр, 
мне этого достаточно.

Что касается отпечатка «Город
ка». На этом отпечатке так много по
явилось юмористических передач 
и форматов, что я могу этим только 
гордиться. Может быть, ктото не ви
дел фильма «12» Никиты Михалкова, 

не видел «Человека у окна» Дми
трия Месхиева и «Зайца над без
дной» Тиграна Кеосаяна и мно
го чего ещё? Но это их проблемы.

Культура

« Я ВООБЩЕ НЕ ЗАНИМАЮСЬ ВЕЩАМИ, КОТОРЫЕ 
КОГО-ТО ОБИЖАЮТ. Я СЧИТАЮ, ЧТО МИССИЯ МОЕЙ 
ПРОФЕССИИ, КАК БЫ ВЫСОКОПАРНО ЭТО НИ ЗВУ-

ЧАЛО, — МИРИТЬ ЛЮДЕЙ, А НЕ РАССЛАИВАТЬ. НО ЕСЛИ ОБИ-
ДИТСЯ, ЗНАЧИТ, ДУРАК. ЗНАЧИТ, ОН НЕ НАШ ЗРИТЕЛЬ

Восточное время
В России издадут новый роман нобелевского лауреата

Зоя Игумнова, Валерия Чуб,  
Юлия Фролова

«З а интенсивную поэтическую прозу, кото
рая противостоит историческим травмам 

и обнажает хрупкость человеческой жизни», — 
так сформулировал Нобелевский комитет своё 
решение отметить премией в размере $1 млн 
Хан Ган. Писательница из Южной Кореи широ
ко известна за пределами своей страны. Она 
отмечена престижными наградами, в том чис
ле «Букером». Но среди корейских литераторов 
Хан Ган стала первой женщиной — лауреатом 
Нобелевской премии по литературе. В России 
издано два её романа: «Вегетарианка» и «Чело
веческие поступки», готовится к выпуску тре
тий. «Известия» опросили экспертов и узнали, 
насколько решение Нобелевского комитета 
взвешенно.

�� НА КОГО СТАВИЛИ БУКМЕКЕРЫ

Списка номинантов на Нобелевскую премию 
в открытом доступе не существует. Всплыва
ющие имена — это лишь догадки и чаяния экс
пертов. Самые высокие ставки у букмекеров 
были на двух авторов, это австралиец Дже
ральд Мурнейн и китаянка Цань Сюэ.

— Их тексты очень многое говорят о совре
менном состоянии литературы в Австралии 
и Китае, — поделился с «Известиями» свои
ми ожиданиями накануне вынесения реше
ния шефредактор сервиса «Яндекс Книги» 
Константин Мильчин. — Всегда хочется про
следить логику. В прошлом году лауреатом 
стал норвежский драматург Юн Фоссе. В по
запрошлом — пишущая прозу француженка 
Анни Эрно. Значит, в этом году вряд ли будет 

ктото из Европы. Нобелевская премия ред
ко падает в одну и ту же воронку два раза под
ряд, редко достаётся одному и тому же кон
тиненту. Следовательно, у Азии и Австралии 
неплохие шансы, а у Европы и у её драматур
гов — не очень.

Выбор по географическому принципу 
предполагали многие эксперты. Они давно 
следят за престижной премией и её решения
ми. Логики в выборе лауреатов лучше не ис
кать. Проще ориентироваться на рейтинги.

— Да, мы смотрим на предположения бук
мекеров, но скорее из любопытства, — рас
сказала «Известиям» литературный кри
тик Клариса Пульсон. — Кстати, в вопросе 
ставок на литераторов они в буквальном 
смысле букмекеры, book переводится как 
«книга». Каждый раз, когда называют имя 
лауреата Нобелевской премии, я ужасно 
обижаюсь за Мураками, Уэльбека и Рушди. 

Неужели шансов у этих всемирно известных 
писателей нет?! А если говорить о влиянии 
и мировом резонансе, то не могу понять, по
чему Джоан Роулинг в аутсайдерах. Ктото го
ворит, что виной всему политика и недоста
точная толерантность. Но мы же помним, что 
среди лауреатов Нобелевки по литературе 
был, скажем, Уинстон Черчилль. Об этом во
обще мало известно. Возможно, неведомые 
нам критерии с тех пор изменились.

В итоге фавориты опять пролетели. 
Премию присудили женщине из региона, 
который давно не был отмечен высокой на
градой. Южнокорейская писательница Хан 
Ган довольно молода для лауреата — ей всего 
53 года. До неё на Нобелевку в 1950 году номи
нировался поэт Ли Гван Су, но он умер, не до
ждавшись. А посмертно премию не вручают. 
Он был первым корейцем — претендентом 
на Нобелевку. И только в 2000 году президенту 
страны Ким Дэ Чжуну удалось получить пре
мию мира. За то, что он пытался примирить 
свою страну с Северной Кореей и Японией.

�� ТЕКСТ ДЛЯ «БИБЛИОТЕКИ 
БУДУЩЕГО»

Хан Ган серьёзно интегрирована в западную 
литературу, преподаёт писательское мастер
ство в Сеульском университете искусств. 
В 2016 году за роман «Вегетарианка» она по
лучила Международную Букеровскую пре
мию. Внимание к её сочинению вызвал ре
зонанс среди критиков во всём мире. Роман 
переведён и издан в России.

— Книги Хан Ган выходят в редакции «Жан
ры» издательства АСТ. Один из самых из
вестных романов, принёсших мировую сла

ву автору, — «Вегетарианка» — был выпущен 
на русском в 2017 году. Двумя годами позднее 
вышли «Человеческие поступки» — откровен
ный и бескомпромиссный роман о правах че
ловека и о жестокой цене, которую приходит
ся заплатить за свободу. Суммарный тираж 
обеих книг лимитированный и составляет 
почти 15 тыс. копий, — рассказала «Извести
ям» руководитель проектов редакции «Жан
ры» издательства АСТ Светлана Моисеева.

Как рассказали в издательстве, в пла
нах — переиздание «Вегетарианки» в новом 
оформлении. Сейчас обложка книги нахо
дится на согласовании у Хан Ган. И готовит
ся к выходу «Я не прощаюсь» — романпутеше
ствие от смерти к жизни, о стойкости и боли, 
о решимости держаться и признании того, что 
ни любовь, ни скорбь не имеют конца.

Хан Ган из творческой семьи, её отец и брат 
тоже писатели. Интересный факт из биогра
фии Хан Ган: в 2018 году её роман «Любимо
му сыну» был отобран для проекта «Библио
теки будущего». Это значит, что сочинение 
Хан Ган будет опубликовано в 2114 году в ан
тологии из 100 текстов. До тех пор рукопись 
будет храниться в Осло в неизданном и не
прочитанном виде.

Хан Ган также отмечали французской пре
мией Медичи.

Премия «Ясная Поляна»  
вручена писателям  
Леониду Юзефовичу и Чухе Ким

Л ауреатом крупнейшей в России литературной 
премии «Ясная Поляна» в номинации «Совре

менная русская проза» стал роман «Поход на Бар
Хото» Леонида Юзефовича. Награду в номинации 
«Иностранная литература» получила южноко
рейская писательница Чухе Ким за книгу «Звери 
малой земли», которая приехала в Москву лично.
— В уставе премии написано, что она вручается 
за идеалы гуманизма, и я очень надеюсь, что жюри 
премии эти идеалы в моей книге разглядело. Лев 
Толстой — важнейший для меня писатель, я беско-
нечно благодарен жюри премии за возможность 
немного постоять в его тени. Мне бы хотелось по-
благодарить всех людей, живых и мёртвых, которые 
на протяжении 30 лет моей жизни были проводни-
ками по миру монгольской истории и культуры, — 
сказал Юзефович на торжественной церемонии 
награждения в Бетховенском зале Большого теа-
тра в четверг. 
Роман «Поход на Бар-Хото» вышел в 2023 году. 
В воспоминаниях его героя — русского офицера, 
капитана Солодовникова, служившего военным со-
ветником в монгольской армии в 1912–1914 годах, 
когда монголы отстаивали свою независимость 
от Китая, — переплелись осада занятой китайцами 
крепости Бар-Хото, любовь к жене русского дипло-
мата в Монголии, Первая мировая война, высылка 
из Ленинграда в Забайкалье в середине 1930-х.
В номинации «Иностранная литература» два лау-
реата — сам автор и переводчик книги на русский 
язык. Вместе с Чухе Ким награду получил перевод-
чик её романа с английского языка Кирилл Батыгин. 
Писательница прилетела на церемонию в Москве 
из США, где живёт многие годы. Получая награ-
ду, Чухе Ким поздравила коллегу — корейскую пи-
сательницу Хан Ган, которая за несколько часов 
до этого получила Нобелевскую премию по лите-
ратуре.
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«Сразу почувствовал 
на себе интенсивность 
тренировок»
Футболист «Крыльев Советов» Сергей Бабкин —  
о вызове в национальную команду, несостоявшейся 
отставке тренера Осинькина и зарплате в Махачкале

Алексей Фомин  

С борная России по футболу в октябре 
не сможет сыграть товарищеский 

матч, так как для неё не удалось найти 
соперника. Тем не менее подопечные 
Валерия Карпина провели в Новогор
ске несколько тренировочных дней и от
крытую тренировку для болельщиков 
на стадионе «Динамо», в которой при
няли участие юные футболисты из спор
тивных школ Курской и Белгородской 
областей.

Впервые в рядах национальной 
команды побывал полузащитник са-
марских «Крыльев Советов» Сергей 
Бабкин. В интервью «Известиям» 22-лет-
ний игрок поделился впечатлением 
от нахождения в сборной, тренировок 
с Александром Головиным, а также про-
комментировал ситуацию с несосто-
явшейся отставкой главного тренера 
«Крыльев» Игоря Осинькина.

Насколько неожиданным для вас был 
вызов в сборную?

Именно этот вызов не был неожи-
данным. Ранее много раз присутство-
вал в расширенном списке. Один раз 
даже посчастливилось попасть в ос-
новной. Но, так скажем, по здоровью 
не смог присутствовать на том сборе. 
К этому сбору всё равно готовился. По-
этому прям неожиданностью это не ста-
ло. Единственное, что сделал — посмо-
трел в целом на состав. В предыдущий 
список я попал, когда там не было Голо-
вина и братьев Миранчуков. В этот спи-
сок я попал, хотя Миранчуки и не при-
ехали.

На присутствие Головина особенно об
ращали внимание? Каково вам было тре
нироваться и общаться с ним в послед
ние дни?

Коммуникация на тренировках, ко-
нечно, происходила. В целом очень хо-
телось с ним потренироваться. И с пер-
вой тренировки было понятно, какого 
уровня это игрок. Приятно за ним смо-
треть со стороны. Мне кажется, это 
очередная возможность поучиться 
чему-то новому от такого футболиста, 
как Головин, вживую увидеть его ма-
стерство.

Видно, что он сильнее всех на трениров
ках благодаря игровой практике в евро
кубках и топовом европейском чемпио
нате?

Видно быстрое принятие решений 
в его исполнении. Видна пластичность 
в работе с мячом. Постоянно оценивает 
обстановку вокруг себя, крутит головой. 
Такое сразу бросается в глаза.

Почему наличию или отсутствию в спи
ске Миранчуков уделяли особое внима
ние?

С Алексеем я не пересекался, 
а с Антоном поиграл в «Ло-
комотиве». Когда пришёл 
в основную команду, пер-
вый игрок, который бро-
сился мне в глаза своим ма-
стерством, — это как раз 
был Антон. На сборах 
в Австрии нрави-
лось наблюдать 
за ним. Мне ка-
жется, у него 
есть такая ев-
ропейская 

манера игры — творить, так скажем, 
какое-то волшебство на поле, финты 
и так далее... Мне нравится!

С кемто уже успели подружиться в сбор
ной за время пребывания в ней?

Половину команды я и так знал. На-
пример, Даню Глебова, Юру Горшко-
ва, Бару (Дмитрий Баринов. — «Изве-
стия»). У меня много в сборной друзей. 
Конечно, есть те, с кем не был знаком. 
Но в тренировочном процессе проис-
ходила коммуникация, поэтому на шли 
общий язык. Атмосфера в сборной мне 
очень нравится!

Что нового увидели на тренировках 
сборной?

Интенсивность, скорость принятия 
решений. Понятное дело, всё это выше. 
Всё-таки собрались лучшие игроки 
России — это сразу чувствуется. Лично 
я сразу почувствовал на себе эту интен-
сивность тренировок.

Как это проявляется?
Нет каких-то больших пауз — упраж-

нение сделали и сразу перешли на дру-
гое. Буквально чуть-чуть передохнули — 
и сразу следующее. Скорость игроков 
и, как я уже сказал, скорость принятия 
решений у них выше. Соответственно, 
поднимается интенсивность.

Уход в «Крылья» при нынешних руково
дителях «Локо» был вашим решением 
или клуба?

Думаю, это скорее от них зависе-
ло. В аренду в «Крылья» я ушёл ещё 
при немцах. Закончилась она уже при 
нынешнем руководстве «Локомоти-
ва». Если бы ко мне был интерес, они 
бы позвонили и сказали об этом. Этого 
не произошло, поэтому в прошлом году 
клубы договорились о моём полноцен-
ном переходе в «Крылья».

В 15 лет из родного Волгограда вы попа
ли в академию «Анжи» в Каспийске, че
рез два года махачкалинский клуб обан
кротился и прекратил существование. 

Как изнутри это смотрелось?
У меня была цель играть в пер-

вой команде, я в какой-то момент 
дошёл до молодёжной и немного 

за неё поиграл — это было что-то та-
кое прям фантастическое. Поэтому 

было очень неприятно, когда 
я увидел, что клуб поти-

хоньку умирает. И сра-
зу стал искать ва-

рианты.

Как жили в усло
виях хронических не
выплат зарплат? Прихо
дилось у когото в клубе 
занимать деньги?

Нет, занимать не приходи-
лось. Родители помогали. Как 
и большинству ребят в академии. 

Зарплаты у нас и так были неболь-
шие, поэтому помощь родите-
лей в любом случае была нуж-
на, а уж с теми задержками... Тем 
более в моём молодом возрасте. 

Поэтому папа с мамой помогали, 
за что я им очень благодарен. И про-

блем особых не было. Тем более мне 
особо много денег не надо было.

Останется один
Бивол и Бетербиев оспорят звание абсолютного чемпиона мира

Дмитрий Гарин

В ечером 12  октября на стадионе 
Kingdom Arena в ЭрРияде (Саудов

ская Аравия) пройдёт долгожданный 
бой между непобеждёнными россий
скими боксёрами — чемпионом мира 
в полутяжёлом весе по версиям IBF, WBC 
и WBO Артуром Бетербиевым и чемпи
оном по версии WBA Super Дмитрием 
Биволом. Это противостояние вызвало 
большой ажиотаж — по его результатам 
определится первый в истории абсолют
ный чемпион в полутяжёлом весе из Рос
сии. Оба претендента настроены на по
беду. При этом у них разный стиль. Если 
Бетербиев опаснейший нокаутёр — все 
победы в карьере он одержал досроч
но, за что получил прозвище Белый Пан
чер, то Бивол более техничный боксёр. 
Большинство нокаутов Дмитрий офор
мил в начале карьеры, когда уровень оп
позиции был проще: в предыдущих деся
ти по единках у него лишь один ТКО.

Фанаты бокса из России давно ожи-
дают этого поединка, однако органи-
зовать его было проблематично. Не-
сколько лет стороны не могли прийти 
к соглашению из-за разногласий промо-
утерских компаний, а когда бой был на-
значен на 1 июня 2024 года, его отменили 
из-за травмы Бетербиева. Тем не менее 
в тот день Бивол провёл бой и одержал 
победу, а поединок за абсолют перенес-
ли на октябрь.

Дмитрий Бивол начал профессио-
нальную карьеру в ноябре 2014 года, вы-
играв техническим нокаутом у уругвай-
ца Хорхе Родригеса Оливейры в шестом 
раунде. Уже через четыре боя он завое-
вал первый пояс — WBC USA Silver в по-
лутяжёлом весе, нокаутировав сопер-
ника в восьмом раунде. В 2021-м Бивол 
стал чемпионом по версии WBA Super, 
победив Крейга Ричардса, и с тех пор че-
тырежды защитил свой титул.

В июне 2024 года Дмитрий вновь вы-
шел на ринг и одержал победу над ли-
вийцем Маликом Зинадом, нокаути-
ровав его в шестом раунде. Это была 
первая досрочная победа Бивола с мар-
та 2018-го, когда он выиграл у Салливана 
Барреры. За шесть лет Дмитрий провёл 
девять боёв, не завершившихся нока-
утом, и стал одной из ключевых фигур 
в боксе. Его наиболее значимой побе-
дой считается поединок против одного 
из самых известных боксёров современ-
ности Сауля «Канело» Альвареса, кото-
рый россиянин выиграл по очкам.

Артур Бетербиев дебютировал в про-
фессиональном боксе в июне 2013 года, 
победив техническим нокаутом Кри-
стиана Круза во втором раунде. Первые 
восемь боёв Артура завершились до-
срочно, а его девятый поединок прод-
лился до седьмого раунда. В ноябре 
2017-го он впервые сражался за основ-
ной пояс и одержал победу над Энри-
ко Кёллингом в 12-м раунде, завоевав 
титул IBF.

Последний бой Бетербиева состоял-
ся в январе 2024 года против Каллума 

Смита и завершился досрочно в седь-
мом раунде. На данный момент у Арту-
ра 20 побед, все досрочные, и ни одного 
поражения. Среди его последних сопер-
ников помимо Смита были такие бой-
цы, как Энтони Ярд, Джо Смит-младший, 
Маркус Браун и Адам Дайнес.

Букмекеры пока не выделили явно-
го фаворита этого поединка. По состо-
янию на октябрь 2024 года коэффици-
ент на победу Бетербиева составляет 
2,25, а на успех Бивола — 1,77. На то, что 
бой продлится все 12 раундов, коэффи-
циент 1,64, а если поединок завершит-
ся досрочно, ставка на этот исход умно-
жится на 2,18.

Перед поединком Дмитрий Бивол 
заявил, что чувствует себя отлич-

но и уже не может дождаться выхода 
на ринг.

— Я всегда хотел провести поединок 
за титул абсолютного чемпиона мира, 
и вот этот момент наконец-то настал, — 
подчеркнул на пресс-конференции Би-
вол. — Меня это очень мотивирует. Как 
только я пришёл в профессиональный 
бокс, я ставил перед собой задачу заво-
евать все пояса. Я работал над тем, что-
бы стать лучшим. И сейчас это финаль-
ный бой для достижения цели.

Артур Бетербиев в интервью TNT 
Sports Boxing признался, что не любит 
всех своих оппонентов и Бивол не стал 
исключением.

— Я не хочу драться с Биволом, мне 
просто нужен ещё один чемпионский 

пояс, — отметил Бетербиев. — Я не сфо-
кусирован на Дмитрии как на боксёре. 
Но нет, не стану называть это бизнесом. 
Соперники? Я их всех не люблю. Бивол 
мне тоже не нравится. Это же мой сопер-
ник. Я выхожу на ринг не для того, что-
бы руки пожимать. Пожму ли руку Би-
волу? Я обязан это сделать. Потому что 
он протянет мне руку.

Победитель этого боя станет вторым 
абсолютным чемпионом мира из Рос-
сии. Первым был Константин Цзю.

— Честно, я не сторонник боя Бетер-
биева и Бивола, но это им решать, про-
водить поединок или нет, — отметил 
в разговоре с «Известиями» Констан-
тин Цзю. — Персональные амбиции — 
это здорово, но так у нас сейчас два 
чемпиона, а будет только один. Для Рос-
сии это очень большой бой. Для других 
стран, не знаю. Бивол себя зарекомен-
довал в Америке, выиграв у Альваре-
са. Бетербиев больше известен в Евро-
пе. Является ли этот бой грандиозным 

с точки зрения pay-per-view? Слож-
но сказать. Мне очень жалко, что 

кто-то из них перестанет быть 
чемпионом. Чем больше наших 
ребят становится чемпионами, 

тем лучше.

Здоровые сборы

Артём Белинин

Спортивный журналист

О ктябрьские сборы национальной 
команды России провалились — со

перник для парней Валерия Карпина так 
и не нашёлся. Единственный, с кем уда
лось договориться — Пакистан, не при
ехал, сорвав матч, и сборной пришлось 
запускать план Б, устроив открытую тре
нировку для болельщиков и организо
вав просмотр фильма «Федя. Народный 
футболист».

А вот у юношеских и молодёжных 
сборных России подготовка проходит 
совсем иначе. Все несовершеннолет-
ние российские футболисты не только 
не испытали трудностей с соперника-
ми, но и расширили географию сборов. 
Так, команды U16 и U17 на октябрьский 

сбор отправились в Александрию, где 
сыграют с ровесниками-египтянами 
три матча. Один уже прошёл 9 октября 
(2:1 и 3:1 в пользу наших парней), впе-
реди встречи 11 и 13 октября.

Ещё круче устроились ребята 
из U18 — их сборы пройдут в Сербии. 
Команда Дениса Первушина встретит-
ся с местными талантами в Стара-Па-
зове и Нови-Саде 13 и 15 октября. На-
верняка парни будут держать в голове, 
что в марте основная сборная России 
с лёгкостью одолела именитую коман-
ду Сербии — 4:0.

Но главное внимание, как это обыч-
но бывает, приковано к молодёжной 
сборной U21. Команда Ивана Шабаро-
ва отправляется в Китай, где 11 и 14 ок-
тября сыграет на поле националь-
ной футбольной тренировочной базы 
Китайской футбольной ассоциации 
в уезде Сянхэ провинции Хэбэй. Там 
же сыграет и самая младшая груп-
па U15.

Китайцы не самая сильная фут-
больная нация, однако за послед-
ний год футбол двух стран стал ближе. 
В первую очередь его объединил тре-
нер Леонид Слуцкий, в прошлом году 
возглавивший «Шанхай Шэньхуа». 
Лео нид Викторович — местная звезда, 
уже выиграл Суперкубок Китая и пря-
мо сейчас ведёт напряжённую борьбу 
за титул чемпиона против соперника 
по дерби «Шанхай Порт». Теперь моло-

дые футболисты будут обменивать-
ся опытом.

И надо отметить, что китайцы по-
лучат новые впечатления не от про-
стых ровесников. Заявка U21 — сплошь 
представители РПЛ, игроки ближай-
шего резерва очень хороших клубов. 
Например, вратарь «Оренбурга» Бог-
дан Москвичёв — настоящее откры-
тие РПЛ на старте сезона. Он основной 
голкипер клуба премьер-лиги с очень 
неплохой перспективой в ближайшее 
время уйти на повышение. А ведь ему 
всего 20 лет!

А кроме него в заявку попали за-
щитники Матвей Лукин (ЦСКА), Ста-
нислав Бессмертный («Динамо»), Егор 
Погостнов («Локомотив»), Илья Кирш 
(«Динамо», Махачкала), Илья Рожков 
(«Рубин») и полузащитники Дмитрий 
Васильев («Зенит»), Даниил Зорин 
(«Спартак»), Матвей Кисляк (ЦСКА), 
Никита Салтыков («Локомотив») и Им-
ран Азнауров («Ростов»).

Не все из них железно в основе сво-
их клубов, но многие играют и прино-
сят пользу. Так что грядущие встре-
чи — отличный шанс в первую очередь 
для китайцев побороться с очень 
сильным соперником. Да и для россий-
ской молодёжки хороший вариант по-
казать себя.

О пользе таких встреч подробно 
высказался тренер команды Иван Ша-
баров.

— Мы посмотрели последние мат-
чи китайской сборной — это хоро-
шая, мощная команда, физически 
подготовленная, с хорошим ак-
центом на оборонительные дей-
ствия. Думаю, что будет непростая 
задача им забить, — отметил специа-
лист.

— Такие матчи позволяют игрокам 
делать шаги в своём развитии. Пре-
одолевать сложности, объединяться, 
получать игровой опыт. Надеюсь, 
что эти игры будут полезны 
с точки зрения их развития, — 
заявил Иван Евгеньевич.

Российская молодёжка в принци-
пе переживает отстранение от меж-
дународных турниров, введённое 
в 2022 году, гораздо легче, чем основ-
ная сборная. И интереснее. В 2023-м 
у парней было турне в Бразилию — 
там они ни разу не уступили, одер-
жав две победы (над прославлен-
ными «Сантосом» и «Палмейрасом») 
и сыграв вничью со «СКА Бразил» 
и «Сан-Паулу».
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